

## MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2002-2003

---

M<sup>ra</sup>. JOSÉ PORRO HERRERA  
ACADÉMICA NUMERARIA Y SECRETARIA

---

En cumplimiento de las obligaciones estatutarias de la Institución que nos acoge, y como Secretaria de esta Real Academia, cumplo gustosamente con la obligación de dar lectura a la Memoria académica del curso pasado, comprensiva de las actividades más sobresalientes desarrolladas durante el mismo.

En acto similar al de hoy, fue inaugurado el curso 2002-2003 el día 17 de octubre con la lectura preceptiva de la Memoria del curso anterior (2001-2002) por la Sra. Secretaria que les habla, Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera. La conferencia de apertura corrió a cargo del Ilmo. Sr. Dr. D. José Cosano Moyano bajo el título *Dos siglos de doctrinas en las relaciones de Estados Unidos con Latinoamérica*. A continuación se hizo entrega de sus títulos a los nuevos Académicos Correspondientes, tras lo cual el Excmo. Sr. Director de la Real Academia, Dr. D. Joaquín Criado Costa, declaró inaugurado el nuevo curso académico 2002-2003 en nombre de Su Majestad el Rey D. Juan Carlos I.

Fue clausurado el mismo en sesión solemne el jueves 27 de junio del presente año. En este período se han celebrado 58 sesiones ordinarias (ANEXO I) y doce sesiones extraordinarias dedicadas además de las anteriores, entre otras, a los ya clásicos celebración del Día de la Constitución (05-12-02), la Inmaculada Concepción (12-12-02), Día Mundial del Teatro (27-03-03) y D. Luis de Góngora en el aniversario de su muerte (18-05-03). Dos sesiones necrológicas tuvieron lugar en honor de los Académicos Numerarios Ilmos. Sres. Dr. D. Diego Jordano Barea y D. José Valverde Madrid (ANEXO II). De ellos dejamos cumplida constancia y les deseamos corporativamente un descanso en paz.

Las vacantes de Numerarios ocasionadas por la defunción de los Académicos cuyas necrológicas hemos reseñado han sido cubiertas tras los procesos estatutarios y reglamentarios y confirmadas públicamente en las sesiones solemnes respectivas.

Todos los actos contaron con la asistencia de selecto y concurrido público que quiso manifestar con su presencia el afecto y reconocimiento a sus protagonistas.

En sesión solemne fue recibido como Académico Numerario en la sección de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales el Excmo. Sr. Dr. D. Francisco Javier Castejón Calderón.

También fue nombrado Académico Numerario electo D. Antonio Manzano Solano, adscrito a la sección de Ciencias Morales y Políticas.

Fueron nombrados Académicos Correspondientes en Córdoba los Ilmos Sres. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, adscrito a la sección de Ciencias Morales y

Políticas; Dr. D. Manuel Casal Román, adscrito a la sección de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales; D. Miguel Ventura Gracia, adscrito a la sección de Ciencias Históricas; y D. Manuel García Hurtado, adscrito a la sección de Bellas Letras (ANEXO III).

En diferentes localidades de dentro y fuera de España fueron elegidos hasta un total de 17 Académicos Correspondientes (ANEXO III).

Otros actos como presentaciones de libros, en número de ocho (ANEXO IV) y diversas actividades musicales tales como recitales líricos, de flamenco, conciertos de piano, etc. (ANEXO V) enriquecieron la vida cultural de la Academia en un curso que consideramos fructífero. A ello hay que sumar las sesiones habidas por la Junta Rectora (ocho en total, ANEXO VI), en las que se trataron asuntos propios de su competencia, se planificaron las actividades y fueron estudiados cuantos temas se consideraron de importancia en el normal desarrollo de la vida académica.

En general los actos celebrados han visto notablemente incrementada la asistencia de público, dando respuesta con ello a uno de los objetivos prioritarios de la Real Academia de Córdoba: acoger y difundir entre el público cordobés actividades protagonizadas por los profesionales más relevantes de la vida intelectual, política, social y cultural.

## GESTIONES ACADÉMICAS

Son muchas las actividades destinadas a la gestión de la Institución en sus más diversos campos, de las que señalamos principalmente la consolidación de las relaciones de colaboración mediante convenios y subvenciones económicas que la Real Academia viene manteniendo con las instituciones y entidades locales cordobesas: Excmo. Ayuntamiento, Excma. Diputación Provincial de Córdoba, Universidad de Córdoba, CajaSur, Fundación PRASA, El Corte Inglés y Taller de Joyería Rafael Gómez Sánchez.

La firma de estos convenios permiten la realización de actividades conjuntas gracias a los cuales han sido programadas y puestas en ejecución, tras haberse acogido a las convocatorias de ayudas a actividades específicas, así ciclos de conferencias como los titulados *La Medicina y la Cirugía en el siglo XXI*, coordinado por los Ilmos. Sres. D. Antonio Arjona Castro y D. Ángel Fernández Dueñas, y el denominado *Evolución del Derecho y la Justicia en el siglo XX*, coordinado por los Académicos Ilmos. Sres. D. Rafael Mir Jordano, D. Antonio Manzano Solano y D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano (ANEXO VII).

Las Jornadas Académicas (ANEXO VIII) versaron sobre *D. Niceto Alcalá-Zamora* coordinadas por los Académicos Ilmos. Sres. D. Juan Aranda Doncel y D. José Peña González; las *Jornadas sobre Luis Cernuda*, coordinadas por el Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado y el Dr. D. Antonio Cruz Casado; y las *Jornadas sobre Minería y Metalurgia en el mundo romano: "La Loba", Fuente Obejuna (Córdoba)*, coordinadas por el Ilmo. Sr. Dr. D. Rafael Hernando Luna.

## SUBVENCIONES RECIBIDAS

Acabamos de referirnos a la aportación económica con que algunas instituciones han contribuido al mantenimiento, publicaciones y celebración de actos conjuntamente con la Real Academia. Tanto las ayudas locales como las que trascienden al ámbito estrictamente cordobés han hecho posible ampliar y diversificar el campo temático de las actividades programadas y atender con dignidad los gastos de funcionamiento,

aunque no así los de conservación y reparación de la sede que exigen mayor cuantía económica por su elevado coste, en cuya consecución la Academia sigue empeñada sin cejar de emprender incesantes gestiones acerca de los organismos competentes.

En el presente curso y tras las solicitudes pertinentes, se ha contado con las siguientes subvenciones:

ORGANISMO	DEPARTAMENTO	CONCEPTO	CANTIDAD
Cajasur	Obra Social y Cultural	Convenio	30.300'00 Euros
Diputación Provincial de Córdoba		Convenio	12.020.00 Euros
Ayuntamiento de Córdoba		Convenio	7.300.00 Euros
Secretaría General de Universidades e Investigación	Mº Educación, Cultura y Deporte	Subvención	6.100 Euros
Junta de Andalucía	Consejería de Educación y Ciencia	Subvención ordinaria	4.808.00 Euros
Universidad de Córdoba		Convenio	3.005.00 Euros
Junta de Andalucía	Secretaría General de Universidades e Investigación	Actividades científicas	10.800.00 Euros
Grupo de Empresas PRASA	Fundación PRASA	Convenio	18.030 Euros
Ayuntamiento de Córdoba	Delegación de Cultura	Actividad concreta	450.75 Euros

Como complemento de las cantidades y conceptos a los que se atribuyen puede consultarse el ANEXO IX.

## REUNIONES DE TRABAJO

Además de las reuniones periódicas habidas por la Junta Rectora, el Sr. Director por sí o acompañado de miembros del equipo rector ha mantenido frecuentes sesiones de trabajo, entre otros, con altos cargos de la Secretaría General de Universidades e Investigación, con el Ilmo. Sr. Director General y otros cargos de la Dirección General de Administración Local (Consejería de Gobernación de la Junta de Andalucía), con el Ilmo. Sr. Subdelegado del Gobierno, al que se expuso la inminente presentación de una memoria expositiva de las necesidades para poder cubrir con ellas los trabajos de remodelación y obras de mejora y ampliación de la sede de la Real Academia, empresa sobre la que se viene insistiendo anualmente como hemos referido dada la urgencia de su puesta en marcha.

En las entrevistas mantenidas con el Sr. Presidente de la Diputación y la Sra. Alcaldesa de Córdoba se trataron asuntos relativos a la renovación de los convenios suscritos con las respectivas instituciones y en ambas visitas les fue solicitado a sus representantes un aumento de las cantidades con las que vienen subvencionando a la Real Academia.

Las reuniones mantenidas con el Excmo. Sr. Rector Mgfco. de la Universidad de Córdoba tuvieron como tema central la ratificación y continuación de los convenios de

colaboración y la programación de diversas actividades conjuntas a las que se hacen referencias en los anexos correspondientes de la presente memoria (ANEXO X).

## **PRESENCIA DE LA REAL ACADEMIA EN ACTOS DIVERSOS**

Como apuntamos más arriba, la Real Academia ha visto notoriamente incrementada a lo largo del curso 2002-2003 la relación de actos académicos, institucionales, sociales y de cualquier otra índole para los que ha sido requerida su presencia. El acrisolado deseo de la Institución de participar en cuantas actividades es requerida se manifiesta no sólo en la organización expresa de actos científicos y culturales y sesiones académicas, sino también en el deseo de corresponder con los restantes sectores sociales cordobeses; para ello ha respondido con su presencia activa por medio su Director o persona en quien delegara en cuantos actos fue convocada -67- en el presente año académico: aperturas y clausuras de curso, homenajes, conciertos, mesas redondas, contacto con los medios de comunicación, etc.; con ello busca consolidar su carácter de eslabón comunicativo intersocial, con el que se enriquece la cadena del patrimonio cultural del que es depositaria y se siente responsable. No queremos abrumar con su lectura, ni tampoco relegar a ninguno en la omisión de una relación resumida, por considerar que todos ellos merecen similar acogida y respeto por parte del cuerpo académico, por lo que su relación pormenorizada se recoge en el ANEXO XI.

## **VIDA ACADÉMICA**

Las tradicionales sesiones ordinarias de los jueves (ANEXO XII), han encontrado fructífera competencia en otras insistentemente solicitadas ya en el curso 2001-2002 para celebrar actividades específicas como por ejemplo los “Martes poéticos de la Academia”, coordinados por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, el Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado, D<sup>a</sup> Juana Castro Muñoz y D. Roberto Loya Casarejos, así como también las anteriormente aludidas presentaciones de libros de los miércoles. La Real Academia se enorgullece no sólo de la abundancia de actividades desarrolladas sino de la calidad de los intervinientes, la pluridisciplinariedad de los temas abordados y de los índices medios de asistencia de público, cada vez más diversificado en sus intereses.

## **ACUERDOS TOMADOS POR LA CORPORACIÓN**

La vida institucional comunitaria se enriquece en la práctica cotidiana con el ejercicio de sus obligaciones, entre las que figuran tomar los acuerdos pertinentes en asuntos de variada índole, entre los que resaltamos los siguientes, enriquecidos con otros que los acompañan en el ANEXO XIII.

### *A) Acuerdos de índole económica y administrativa.*

Aprobación del capítulo correspondiente a las cuentas de ingresos y gastos de la Real Academia del año 2002 (27-03-03) y el previsto para el 2003 (27-03-03). En su día se aprobó asimismo proceder a la venta de la casa nº 7 de la C/ Ambrosio de Morales, propiedad de la Academia.

### *B) Colaboración y relación con las instituciones*

Importa reseñar las actividades realizadas en colaboración, a las que ya aludimos, siempre en conexión con las diferentes secciones de la Academia y otras de carácter

más amplio como los múltiples actos que actualmente se vienen celebrando con motivo del centenario del nacimiento del Gran Capitán y la conmemoración de las batallas de Ceriñola y Garellano, en los que la Real Academia colabora con el Ministerio de Defensa, la Brigada Mecanizada "Guzmán el Bueno" (BRIMZ X), la Universidad de Córdoba (UCO), Diputación Provincial, Ayuntamientos de Montilla y Córdoba, etc. con los que ha organizado conciertos, conferencias, ediciones de libros, exposiciones varias y otros actos que se consignan en los programas publicados al efecto.

Se ratificaron convenios existentes y se firmaron otros nuevos. Igualmente se establecieron lazos de colaboración desinteresada con la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba, Fundación Antonio Gala, Agrupación de Peñas Cordobesas, prensa y medios de comunicación local y provincial, etc.

#### C) *Tecnológicos*

En su momento se acordó continuar incrementando la información de la página web de la Academia, a la que se accede bajo la dirección [www://:http://insde.es/racordoba](http://www.insde.es/racordoba). Ello ha servido para incrementar considerablemente el número de consultas y contactos de diverso tipo solicitados a la Institución, especialmente acerca de sus fondos documentales y bibliográficos. Fue aprobada en el presente curso la adquisición de un ordenador portátil adaptable al video-proyector (cañón) con el fin de que éste pueda ser utilizado en las sesiones académicas.

#### D) *Académicos*

Suficientemente explicitados en los epígrafes de esta memoria, remitimos a la relación de actividades y a la de acuerdos que a ésta acompañan.

### **INFORMES SOBRE SÍMBOLOS MUNICIPALES**

Por mandato de la Dirección General de Administración Local de la Consejería de Gobernación y Justicia de la Junta de Andalucía (Decreto 14/1995 de 31 de enero, BOJA de 9 de mayo de 1995), el Pleno de la Real Academia de Córdoba, a propuesta del Instituto de Estudios Heráldicos y Genealógicos, bajo la dirección del Académico Numerario Excmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano, emitió los preceptivos informes de los expedientes para la adopción de símbolos municipales -escudos, banderas e himnos-. En el presente año han sido evacuados un total de 35 informes, unos favorables y otros desfavorables (ANEXO XIV).

### **INTERCAMBIO BIBLIOGRÁFICO Y DONACIONES VARIAS**

Han sido abundantes y procedentes de particulares e instituciones como viene siendo habitual. Sobresalen los libros, aunque debemos advertir que se van incrementando los fondos de fotografías artísticas (D. Juan Vacas) y recordatorias (entrega de la Medalla de Oro de la Ciudad de Córdoba a la Real Academia), así como también de documentos en formato vídeo y DVD (ANEXO XV).

### **PUBLICACIONES**

Durante el presente curso han visto la luz con la coordinación de la Real Academia y el patrocinio económico de otras instituciones los *Boletines* nº 142, 143 y 144 (correspondientes a enero-junio y julio-diciembre del año 2002 y enero-junio de 2003

respectivamente), el volumen *La colección de obras de arte de la Real Academia de Córdoba*, de José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo, y el *Anuario 2003*.

## **OTROS ASUNTOS Y ACTIVIDADES**

Sería prolijo relacionar cuantos asuntos jalonaron la vida académica en sus más diversos ámbitos; queremos hacer constar entre ellos las visitas y entrevistas realizadas por la Junta Rectora o por su Director, entre otros, con la Excma. Sra. Ministra de Educación, Cultura y Deporte; las Excmas. Sras. Consejeras de la Junta de Andalucía de Educación y Ciencia y de Cultura; la Excma. Sra. Alcaldesa de Córdoba y el Excmo. Sr. Rector Mgfc. de la UCO y miembros de su equipo, Presidente de la Diputación Provincial de Córdoba, etc., etc.

También se mantuvo contacto con los medios de comunicación para tratar asuntos de mutua colaboración: de todo ello se adjunta relación completa (ANEXO XVI).

## **INSTITUTO DE ACADEMIAS DE ANDALUCÍA**

Dentro de la actividad académica ordinaria, la Real de Córdoba, por su pertenencia al Instituto de Academias de Andalucía, participa también en la vida del mismo, por lo que el Excmo. Sr. Director, D. Joaquín Criado Costa, ha estado presente en los actos para los que en su día fue convocado. De ello se da cuenta en el ANEXO XVII.

## **INSTITUTO DE ESPAÑA**

De las cordiales relaciones mantenidas entre la Real Academia de Córdoba y el Instituto de España nació la propuesta aprobada por el Pleno de la de Córdoba de nombrar Académico de Honor al Excmo. Sr. Dr. D. Pedro García Barreno, Secretario General del Instituto de España. Este Instituto, como en años anteriores, ha tenido a bien sufragar los gastos ocasionados por los equipos informáticos de esta Academia, de lo que dejamos constancia al tratar de los agradecimientos cursados (ANEXO XVIII).

## **CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE CENTROS DE ESTUDIOS LOCALES, DEL C.S.I.C.**

La Academia mantuvo igualmente relaciones con la Confederación Española de Centros de Estudios Locales, del C.S.I.C., así como con todos los Centros que la conforman. D. Joaquín Criado Costa, Vocal de su Junta Directiva, asistió a numerosos actos para los que fue convocado en su momento (ANEXO XIX).

## **VISITAS**

Las relaciones sociales de la institución se reflejaron además en visitas de dos tipos:

- A) CORPORATIVAS: Como actividad sobradamente institucionalizada se puede considerar la realización por parte del cuerpo académico de una serie de visitas de tipo cultural o profesional en la que se estrechan vínculos con otras organizaciones, a la vez que se enriquecen sus miembros culturalmente;

el presente año cabe destacar las realizadas al yacimiento arqueológico de Cercadillas, guiados por los Académicos Dr. D. Antonio Arjona Castro y D. Pedro Marfil Ruiz, y a la Fundación Gala, acogidos por su Directora, D<sup>a</sup>. Elsa López (ANEXO XX).

- B) RECEPCIÓN DE VISITANTES: Ilustres autoridades y personalidades tuvieron a bien asistir a actos de diversa índole, bien representando a sus Corporaciones, bien a título individual. A todos agradecemos su gentileza y deseamos contar con su continuada presencia en futuras ocasiones (ANEXO XXI).

## AGRADECIMIENTOS Y FELICITACIONES

Es obligado iniciar este epígrafe con la alusión al acontecimiento que tuvo lugar a modo de preámbulo del curso memoriado y antes de que oficialmente hubiera dado comienzo el mismo: el Excmo. Ayuntamiento de Córdoba tuvo a bien conceder la Medalla de Oro de la Ciudad a nuestra Real Academia de Córdoba. En el acto de entrega, celebrado el día 24 de octubre, el Excmo. Sr. Director, Dr. D. Joaquín Criado Costa, pronunció las palabras de agradecimiento por el honor recibido y tan largamente esperado, haciéndose con ello eco del sentir de la Corporación.

Con tal motivo se recibieron abundantes y cálidas felicitaciones, que fueron agradecidas por la Real Academia (ANEXO XXII).

Inoperante y vana resultaría la satisfacción que experimentamos si nos conformásemos con la simple enumeración de lo hasta aquí expuesto sin hacer hincapié en la colaboración y ayuda que a la Institución ha llegado procedente de fuera de estos muros; de ahí también que queramos insistir públicamente en nuestro reconocimiento a instituciones como CajaSur, Fundación PRASA, además de los arriba citados Excmo. Ayuntamiento y Excma. Diputación Provincial de Córdoba, Universidad de Córdoba y a cuantas personas concretas ayudaron con su profesionalidad y disponibilidad individual a que la Real Academia de Córdoba pueda sentirse hoy orgullosa y con ánimo para continuar en una tarea nunca suficientemente terminada (ANEXO XXIII).

## CONCLUSIÓN

Y así llegamos al 27 de junio del año 2002 en que la Real Academia celebró la sesión solemne de clausura de curso. Previamente el Pleno había acordado por unanimidad que la misma estuviera dedicada en tan señalada ocasión a homenajear la memoria del Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Domínguez Ortiz, eximia autoridad intelectual y compañero Académico quien siempre reservó un lugar relevante en su corazón para esta su Real Academia de Córdoba. Familiares y amigos le dedicaron palabras de recuerdo. Siguió un concierto de piano, finalizado el cual el Excmo. Sr. Director de la Real Academia de Córdoba, Dr. D. Joaquín Criado Costa, resumió brevemente la actividad del curso que terminaba, reconoció públicamente los esfuerzos realizados por sus miembros, transmitió su agradecimiento a las instituciones colaboradoras, y dedicó un cálido recuerdo a los compañeros Académicos que nos dejaron, instando a los nuevos Académicos a recoger el testigo ininterrumpido desde hace casi dos siglos. Para finalizar el acto el Sr. Director dio por clausurado el curso 2002-2003 en nombre de Su Majestad el Rey D. Juan Carlos I.

ANEXO I  
ASISTENCIA A LAS SESIONES:

<i>Fecha:</i>	<i>Académicos:</i>		<i>Público:</i>
	<i>Numerarios:</i>	<i>Correspondientes:</i>	
17-10-02	21	48	130
31-10-02	13	09	040
07-11-02	18	00	—
11-11-02	05	03	035
13-11-02	05	01	030
14-11-02	16	22	110
18-11-02	04	03	025
20-11-02	05	01	050
21-11-02	13	24	060
22-11-02	05	07	035
23-11-02	09	09	100
27-11-02	03	09	040
28-11-02	14	20	060
30-11-02	01	01	200
05-12-02	09	14	035
10-12-02	03	04	015
11-12-02	03	03	070
12-12-02	11	16	120
14-12-02.	01	01	120
15-12-02.	01	01	130
19-12-02.	11	10	080
09-01-03	10	20	070
16-01-03	10	10	035
23-01-03	17	29	080
30-01-03	17	25	070
06-02-03	14	16	060
13-02-03	11	17	060
19-02-03	03	02	035
20-02-03	19	14	040
25-02-03	06	07	070
27-02-03	08	11	080
06-03-03	13	17	080
11-03-03	02	05	025
13-03-03	11	15	090
20-03-03	12	18	070
25-03-03	04	07	080
26-03-03	03	05	020
27-03-03	09	14	080
02-04-03	13	14	160
03-04-03	15	23	050
07-04-03	04	02	050
08-04-03	03	03	050
10-04-03	12	12	045
21-04-03	04	01	050

22-04-03	03	02	060
22-04-03	05	06	050
24-04-03	16	15	100
25-04-03	02	03	080
05-05-03	03	03	035
08-05-03	16	11	080
15-05-03	12	08	025
18-05-03	05	16	150
22-05-03	12	11	080
05-06-03	13	22	090
12-06-03	11	17	070
19-06-03	09	11	080
20-06-03	02	04	060
26-06-03	11	18	080

## ANEXO II SESIONES EXTRAORDINARIAS:

- Jueves 17 de octubre: Apertura solemne del curso 2002-2003, con el siguiente programa: Lectura de la Memoria del curso 2001-2002, por la Ilma. Sra. Secretaria, D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera; discurso de apertura, titulado “Dos siglos de doctrinas en las relaciones de Estados Unidos con Latinoamérica”, por el Ilmo. Sr. D. José Cosano Moyano, Académico Numerario; entrega de títulos a los nuevos Académicos Correspondientes; y palabras de clausura del acto y de apertura del curso 2002-2003 en nombre de S.M. el Rey D. Juan Carlos I, por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia. Asistieron unas ciento treinta personas.

- Sábado 23 de noviembre: Apertura solemne del curso 2002-2003 del Instituto de Reales Academias de Andalucía, con el siguiente programa: Palabras de salutación, por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia; lectura de la Memoria del curso 2001-2002, por el mismo Sr. Criado Costa, como Secretario General del Instituto de Reales Academias de Andalucía; discurso de apertura, titulado “Obtención de células madre y su aplicación terapéutica”, por el Ilmo. Sr. D. Francisco Gracia Navarro, Secretario General de Universidades e Investigación de la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía y Catedrático de la Universidad de Córdoba; interpretación al piano, por Anahit Avakimyan, de “Tres preludios” (de Debussy) y “Navarra” (de Albéniz); y clausura del acto y apertura del curso 2002-2003 en nombre de S.M. el Rey D. Juan Carlos I, por el Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas, Presidente e.f. del Instituto. Asistieron numerosas autoridades, Presidentes o Directores de Academias andaluzas y Académicos y en total unas cien personas.

- Jueves 5 de diciembre: Sesión para celebrar el Día de la Constitución, con el siguiente programa: Presentación del libro “Cultura política y Constitución de 1869”, de José Peña González, por el Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel; y conferencia sobre “La forja de una Constitución: 1978”, por el Ilmo. Sr. D. José Peña González, Catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad San Pablo CEU, de Madrid.

- Jueves 12 de diciembre: Sesión para celebrar el Día de la Inmaculada, con la colaboración de la Agrupación de Cofradías y Hermandades de Córdoba y con el siguiente programa: 1) Apertura de la sesión. 2) D. Antonio Varo Pineda, Licenciado en Filología Hispánica y Cofrade de la Misericordia: “Los valores literarios de las letanías lauretanas”. 3) D. Segundo Gutiérrez Domínguez, C.M.F., Académico Correspondiente: “El

tema mariano en Gerardo Diego”. 4) Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Académico Numerario: “Breve comentario al libro *La Inmaculada y Córdoba*, de Daniel Aguilera Camacho”. 5) Intervención de D. Francisco Moya Alcalde, Presidente de la Agrupación de Hermandades y Cofradías. 6) Intervención de la Coral de la Cátedra “Ramón Medina” del Liceo Artístico y Literario, dirigida por D. Luis Bedmar Encinas. 7) Clausura de la sesión, por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia (“El soneto “La Concepción de Murillo”, de Antonio Fernández Grilo”).

- Jueves 19 de diciembre: Sesión necrológica en honor del que fuera Académico Numerario, Ilmo. Sr. D. Diego Jordano Barea. Intervinieron los señores siguientes: Excmo. Sr. D. Francisco J. Castejón Calderón (electo Numerario), Ilmo. Sr. D. Rafael Mir Jordano (Académico Numerario), Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Academia) y D. Pedro Jordano Barbudo (hijo del finado).

- Jueves 30 de enero: Sesión necrológica en honor del que fuera Académico Numerario, Ilmo. Sr. D. José Valverde Madrid. Intervinieron los señores siguientes: D. Antonio Cruz Casado (Correspondiente), D. Francisco Carrasco Heredia (Correspondiente), D. José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo (Correspondiente), D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil (Correspondiente), Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado (Numerario), Ilmo. Sr. D. Rafael Mir Jordano (Numerario), Ilmo. Sr. D. José Luis Lope López de Rego (Numerario), Ilmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara (Numerario), Excmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano (Numerario) y Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Director).

- Jueves 27 de marzo: Sesión para celebrar el Día Mundial del Teatro, con el siguiente programa: 1) Apertura del acto por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Real Academia. 2) Presentación, por D. Julio Sánchez Luque, Académico Correspondiente. 3) Conferencia sobre “El baile flamenco: su paso al teatro”, por D<sup>a</sup>. Inmaculada Aguilar Belmonte, Catedrática de Danza Española del Conservatorio Profesional de Danza “Luis del Río” de Córdoba y “bailaora”, con ilustraciones de los alumnos del Conservatorio Vanesa Nevado Crespillo, Lidia Reyes Postigo, Inmaculada Aguilar Lara, Carlos Jesús Jurado Llamas, José Antonio Pérez González y Alejandro Rodríguez García. 4) Clausura del acto por el Sr. Director.

- Martes 22 de abril: Sesión extraordinaria con la realización en la Academia del programa en directo “La Estación Azul”, de Radio Nacional de España. Intervinieron el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Academia) y los poetas D<sup>a</sup>. Elsa López (Directora de la Fundación Antonio Gala), D<sup>a</sup>. Juana Castro Muñoz (Académica Correspondiente) e Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado (Académico Numerario), así como los Sres. D. Ignacio Helguero y D. Javier Lostalé (Directores de “La Estación Azul” de Radio Nacional de España).

- Viernes 25 de abril: Sesión extraordinaria, en colaboración con la Asociación de Amigos del Museo Arqueológico de Córdoba y con la Asociación de Amigos de los Museos de Córdoba, en la que el arqueólogo y Académico Correspondiente D. Pedro Marfil Ruiz pronunció una conferencia con el título “Últimas excavaciones en el presbiterio de la Catedral de Córdoba”.

- Domingo 18 de mayo: Celebración del Día de Góngora, en el 376 aniversario de su muerte, con una Misa en la S.I. Catedral, la actuación de la Coral de la Cátedra “Ramón Medina” dirigida por Luis Bedmar, una ofrenda poética a cargo de D<sup>a</sup>. Sacramento Rodríguez Carrillo, un desayuno ofrecido por la Academia, un recital poético en la Fundación Antonio Gala a cargo del Colectivo Abierto de Poetas Cordobesas, una lectura poética de D<sup>a</sup>. Elsa López (Directora de la Fundación) y un almuerzo de hermandad.

- Jueves 22 de mayo: Sesión solemne para recibir como Académico Numerario al Excmo. Sr. D. Francisco J. Castejón Calderón, cuyo discurso de ingreso se tituló “Mé-

dicos de hombres y médicos de animales en la Antigüedad". Le contestó en nombre de la Academia el Ilmo. Sr. D. José Manuel Cuenca Toribio.

### ANEXO III

#### *Altas:*

- Ilmo. Sr. Dr. D. Francisco J. Castejón Calderón, Numerario adscrito a la sección de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales. (07-11-2002 y 22-05-2003).
- Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, Correspondiente electo con residencia en Córdoba, adscrito a la sección de Ciencias Morales y Políticas. (07-11-2002).
- Dr. D. Manuel Casal Román, Correspondiente electo con residencia en Córdoba, adscrito a la sección de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales. (07-11-2002).
- D. Miguel Ventura Gracia, Correspondiente electo con residencia en Córdoba, adscrito a la sección de Ciencias Históricas. (07-11-2002).
- D. Manuel García Hurtado, Correspondiente electo con residencia en Córdoba, adscrito a la sección de Bellas Letras. (07-11-2002).
- D. Rafael Requerey Ballesteros, Correspondiente en Almedinilla (Córdoba). (07-11-2002).
- D. Juan José Primo Jurado, Correspondiente en Hinojosa del Duque (Córdoba). (07-11-2002).
- D<sup>a</sup>. María del Sol Salcedo Morilla, Correspondiente en Villafranca de Córdoba (Córdoba). (07-11-2002).
- D. Virgilio Martínez Enamorado, Correspondiente en Málaga. (07-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Francisco López Becerra de Solé y Martín de Vargas, Conde de Cabra y Marqués de Ayamonte, Correspondiente en Madrid. (07-11-2002).
- D. Juan Jiménez Fernández, Correspondiente en Jaén. (07-11-2002).
- D. José Domínguez López, Correspondiente en Palma del Río (Córdoba). (07-11-2002).
- Excmo. Sr. D. José Ramón Barreiro Fernández, Correspondiente en La Coruña. (07-11-2002).
- Ilmo. Sr. D. Antonio Manzano Solano, Numerario electo adscrito a la sección de Ciencias Morales y Políticas. (20-02-2003).
- Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno, Académico de Honor. (20-02-2003).
- D. Francisco Peña Pérez, Correspondiente en Londres (Gran Bretaña). (08-05-2003).
- D<sup>a</sup>. María Rosal Nadales, Correspondiente en Montilla (Córdoba). (08-05-2003).
- D. Agustín Gómez Pérez, Correspondiente en Montilla (Córdoba). (08-05-2003).
- D<sup>a</sup>. Isabel Eugenia Agüera Espejo-Saavedra, Correspondiente en Villa del Río (Córdoba). (08-05-2003).
- D. Manuel M<sup>a</sup>. López Alejandro, Correspondiente en Moriles (Córdoba). (08-05-2003).
- D. Manuel José Cociña Abella, Correspondiente en Sevilla. (08-05-2003).
- D. José Herrera García, Correspondiente en Villanueva del Ariscal (Sevilla). (08-05-2003).

- D. Felipe Toledo Ortiz, Correspondiente en Torrecampo (Córdoba). (08-05-2003).

*Bajas:*

- Excmo. Sr. D. José Botella Llusía, Correspondiente en Madrid. (Falleció el 6 de octubre de 2002).
- Ilmo. Sr. D. Santiago Echevarría Echevarría, Correspondiente en Sevilla. (Falleció el 29 de octubre de 2002).
- Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz, Correspondiente en Granada. (Falleció el 21 de enero de 2003).
- Ilmo. Sr. D. Manuel Mora Mazorriaga, Numerario adscrito a la sección de Ciencias Morales y Políticas. (Falleció el 24 de febrero de 2003).
- Excmo. Sr. D. Mario Antolín Paz, Correspondiente en Madrid. (Falleció el 22 de marzo de 2003).
- D. Francisco Jordá y Cerdá, Correspondiente en Salamanca. (03-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Mario López López, Numerario adscrito a la sección de Nobles Artes. (Falleció el 1 de abril de 2003).
- D. Francisco Redondo Guillén, Correspondiente en Sevilla. (Falleció el 15 de junio de 2003).
- D. Luis Jiménez Martos, Correspondiente en Madrid. (Falleció el 25 de junio de 2003).
- D. Esteban Márquez Triguero, Correspondiente en Torrecampo (Córdoba). (Falleció el 20 de septiembre de 2003).

#### ANEXO IV PRESENTACIÓN DE LIBROS

- *Alcalá Zamora*, de José Peña González, por D. José Luis Casas Sánchez. (22-11-2002).
- *Olas de cristal*, de Alfonso Cabello Jiménez, por la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera. (27-11-2002).
- *Cultura política y Constitución de 1869*, de José Peña González, por el Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel. (05-12-2002).
- *Palabras. Origen y evolución*, de Lorenzo Miranda Morán, por D. Pedro Miranda de la Vega, el Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas y el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa. (11-12-2002).
- *La colección de obras de arte de la Real Academia de Córdoba*, editado por CajaSur. Fue presentado en el salón de actos de la entidad de ahorro (Avda. del Gran Capitán, 13) el 17 de diciembre. Intervinieron D. Juan Carlos Cabello (de la Obra Social y Cultural de CajaSur), D. José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo (autor del libro y Académico Correspondiente), el Ilmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara (Académico Numerario) y el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (prologuista del libro y Director de la Real Academia).
- *Castro. Estructuras defensivas de un Hisn en al-Andalus*, de Jorge Forné León, por el Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, el Excmo. Sr. D. Rafael Manzano Martos, el autor del libro y el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa. (19-02-2003).
- *La Loba. (Fuente Obejuna, Cordue, Espagne). La mine et le village minier anti-ques*, por D. José M<sup>a</sup>. Blázquez Martínez y D. Claude Domergue. (25-03-2003).

- *Actas de las Primeras Jornadas de la Cátedra Gran Capitán*, dentro de los actos conmemorativos del 550 Aniversario del nacimiento de D. Gonzalo Fernández de Córdoba. Acto conjunto de la Cátedra Gran Capitán del Ayuntamiento de Montilla, la Real Academia de Córdoba, el Ministerio de Defensa y la Universidad de Córdoba. (22-04-2003).
- *Luz y guía de caminantes jesuitas*, por D. Francisco Osuna y el Ilmo. Sr. D. Feliciano Delgado León. (20-06-2003).
- *Lorenzo Hervás: Sus ideas lingüísticas*, de Feliciano Delgado León, por D. Francisco Osuna y el propio autor. (20-06-2003).
- *El Andaluna*, de Ginés Liébana Velasco, por D. Eduardo Mármol y el propio autor. (20-06-2003).
- *Las palabras del fuego*, de Miguel Ángel Toledano, por D. Eduardo Mármol y el propio autor. (20-06-2003).

#### ANEXO V ACTIVIDADES MUSICALES:

- Recital de piano, el 23 de noviembre, por Anahit Avakimyan, que interpretó las piezas "Tres preludios" (de Debussy) y "Navarra" (de Albéniz).
- Actuación del Coro Martín Codax de la Casa de Galicia de Córdoba, dentro de la XI Muestra de Corales Cordobesas, organizada por la Delegación de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba. Dirigida por Ángel Jiménez, con Silvia Mkrtchian al piano, el día 30 de noviembre, interpretó piezas de Alfonso X el Sabio, G. De Marzi, C. Franck, J.S. Bach, Mozart, Peter Bera, M. Groba, Rogelio Groba, José Serrano, Amadeo Vives, Gonzalo Roig y Pablo Sorozábal.
- Intervención de la Coral de la Cátedra "Ramón Medina" del Liceo Artístico y Literario, con el pianista Eduardo Robles y dirigida por D. Luis Bedmar Encinas, el día 12 de diciembre, dentro de la sesión dedicada a la Inmaculada Concepción: "Virgen bendita sin par" (Pedro Escobar, siglos XVI y XVII, Sevilla), "Ave María" (Jacobo Arcadelt (1514-1557, Roma) y "El Nacimiento" (letra: M. Torronteras; música: L. Bedmar).
- Actuación del Coro San Juan de Ávila, el 14 de diciembre, dentro de la XI Muestra de Corales Cordobesas. Dirigido por D<sup>a</sup>. Carmen López Toro y como Profesora de coro D<sup>a</sup>. Lourdes Torronteras, interpretó piezas de R. E. Cifre, A. Torronteras, L. Torronteras, F. Giardini, Alfredo Carrión, P. Aizpurúa, L. Elizalde, M. Vega y E. De Mesa.
- Actuación de la Coral de la Cátedra "Ramón Medina" del Liceo Artístico y Literario de Córdoba, el 15 de diciembre, dentro de la XI Muestra de Corales Cordobesas. Dirigida por D. Luis Bedmar Encinas, con los solistas Rafi Sánchez, Francisco Madueño y Juan Díaz y con el organista Eduardo Robles, interpretó piezas de M. Praetorius, H.J. Gauntlett, populares inglesas, W.J. Kirpatrick, Luis de Góngora, Luis Bedmar, Manuel Torronteras, Lope de Vega, Jesús Cabrera, J.E. Bedmar Estrada y Ramón Medina.
- Actuación de la Coral Cañero Nuevo, el 27 de febrero, dirigida por D. Francisco Misas. Interpretó piezas de García Lorca, M. Cano, Luis Bedmar, Ricardo Rodríguez, Alfredo Álvarez, Manuel Castillo y Robert I. de Pearsall.
- Concierto de guitarra flamenca, el 2 de abril, a cargo de D. Francisco Peña Pérez ("Paco Peña"), Catedrático de Guitarra Flamenca del Conservatorio de Rotterdam (Holanda), que fue presentado por el Excmo. Sr. D. José Roldán

Cañas, Académico Correspondiente y Vicerrector de la Universidad de Córdoba. Fue un acto organizado conjuntamente por esta Academia, la Universidad de Córdoba y la Fundación PRASA.

- Concierto de piano, violín y violonchelo, el 24 de abril, a cargo de D. José García Moreno (piano), D. Modesto Jesús Berná Guisado (violín) y D<sup>a</sup>. Carlota Fernández Benítez (violonchelo). Interpretaron piezas de W. A. Mozart, S. Rachmaninov, F. Chopin, F. Schubert y F. Kreisler.
- Concierto de piano, el 28 de junio, a cargo de D. Julián García Moreno, que interpretó “Sonata en Si m” de F. Liszt.

#### ANEXO VI REUNIONES DE LA JUNTA RECTORA:

09-10-02. / 28-11-02./ 20-02-03./ 20-03-03./01-04-03./08-05-03./24-07-03./29-09-03.

#### ANEXO VII CICLOS DE CONFERENCIAS:

##### 1.- CICLO “LA MEDICINA Y LA CIRUGÍA EN EL SIGLO XXI”.

Se desarrolló del 11 al 20 de noviembre de 2002, coordinado por los Ilmos. Sres. D. Antonio Arjona Castro y D. Ángel Fernández Dueñas.

- Lunes 11 de noviembre: “Las exigencias del cambio social en la Medicina Clínica”, por el Ilmo. Sr. D. Francisco Pérez Jiménez, Catedrático de Patología y Clínica Médica y Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Córdoba.
- Miércoles 13 de noviembre: “Evolución en Cardiología: Múltiples ventanas de observación en el diagnóstico y tratamiento”, por D. José Suárez de Lezo Cruz-Conde, Jefe de Sección de Hemodinámica del Servicio de Cardiología del Hospital Universitario “Reina Sofía” de Córdoba.
- Lunes 18 de noviembre: “La Pediatría en los albores del siglo XXI”, por el Excmo. Sr. D. Antonio González-Meneses y González-Meneses, Presidente de la Real Academia Sevillana de Medicina y Cirugía.
- Miércoles 20 de noviembre: “Estado actual y cercanas perspectivas de la Cirugía en los umbrales del siglo XXI”, por el Ilmo. Sr. D. Carlos Pera Madrazo, Catedrático de Patología y Clínica Quirúrgica de la Universidad de Córdoba y Académico de la Real de Medicina y Cirugía de Sevilla.

##### 2.- CICLO “EVOLUCIÓN DEL DERECHO Y LA JUSTICIA EN EL SIGLO XX”.

Se desarrolló en los días que se indican, coordinado por los Ilmos. Sres. D. Rafael Mir Jordano, D. Antonio Manzano Solano y D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano.

- Lunes 7 de abril: “El Derecho Penal en el siglo XX”, por el Excmo. Sr. D. Antonio Narváez Rodríguez, Fiscal del Tribunal Constitucional, que fue presentado por el Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, Magistrado de la Audiencia Provincial de Córdoba y Académico Correspondiente.
- Lunes 21 de abril: “El Derecho Civil en la segunda mitad del siglo XX”, por el Excmo. Sr. D. Agustín Luna Serrano, Catedrático de Derecho Civil de la Universidad de Barcelona, que fue presentado por el Ilmo. Sr. D. Antonio Manzano Solano, Registrador de la Propiedad jubilado y Académico Numerario electo.

- Lunes 5 de mayo: “La Justicia Internacional en el siglo XX”, por el Excmo. Sr. D. Ignacio Sierra Gil de la Cuesta, Presidente de la Sala 1ª del Tribunal Supremo, que fue presentado por el Ilmo. Sr. D. Rafael Mir Jordano, Abogado y Académico Numerario.

## ANEXO VIII JORNADAS ACADÉMICAS:

### 1.- JORNADA SOBRE “DON NICETO ALCALÁ ZAMORA”.

Se desarrolló el día 22 de noviembre, coordinada por los Ilmos. Sres. D. Juan Aranda Doncel y D. José Peña González y con el siguiente programa:

- Presentación del libro “Don Niceto Alcalá Zamora: el hombre, el jurista y el político”, de José Peña González, por D. José Luis Casas Sánchez.
- Intervención de D. Francisco Durán Alcalá, Concejal del Ayuntamiento de Priego de Córdoba y Director de la Casa-Museo de Alcalá Zamora, sobre “Don Niceto Alcalá Zamora: Un largo camino hacia la restitución”.
- Intervención de D. José Luis Casas Sánchez, Catedrático de Geografía e Historia, sobre “Don Niceto Alcalá Zamora y el 14 de abril”.
- Intervención del Ilmo. Sr. D. José Peña González, Catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad San Pablo CEU, de Madrid, sobre “El Académico D. Niceto Alcalá Zamora”.
- Clausura de la Jornada, por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Real Academia.

### 2.- JORNADA SOBRE LUIS CERNUDA.

Se desarrolló el día 10 de diciembre, coordinada por el Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado y el Dr. D. Antonio Cruz Casado y con el siguiente programa: 1) D. Juan A. Bernier: “Bécquer y Cernuda”. 2) D. Francisco Onieva: “Paul Eluard visto por Cernuda”. 3) Dr. D. Antonio Moreno Ayora: “José Luis Rey, en la estela de Cernuda”. 4) Dra. Dª. Juana Toledano: “El homenaje a Luis Cernuda de la revista *Cántico* de Córdoba”. 5) Dr. D. Antonio Cruz Casado, Académico Correspondiente: “Góngora y Cernuda”. 6) Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado, Académico Numerario: “Luis Cernuda: La luz de la niebla”. 7) Lectura de poemas de Luis Cernuda. 8) Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia: Clausura de la Jornada. Se desarrolló para conmemorar a Luis Cernuda en el centenario de su nacimiento.

### 3.- JORNADA SOBRE MINERÍA Y METALURGIA EN EL MUNDO ROMANO: LA LOBA, FUENTE OBEJUNA (CÓRDOBA, ESPAÑA).

Se desarrolló el día 25 de marzo, coordinada por el Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna y con el siguiente programa: 1) Apertura de la Jornada, por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director. 2) D. José Mª. Blázquez Martínez (Catedrático de Historia Antigua), presentado por el Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez: “Las explotaciones mineras al final de la República Romana y la mina La Loba”. 3) D. Claude Domergue (de la Universidad de Toulouse-Le Mirail), presentado por el Sr. Hernando Luna: “El transporte de los metales de Sierra Morena hacia Italia en la época romana”. 4) Intervención de la Sra. Alcaldesa de Fuente Obejuna (Córdoba). 5) Clausura de la Jornada por el Sr. Director de la Academia.

## ANEXO IX SUBVENCIONES

- Secretaría de Estado de Educación y Universidades (Ministerio de Educación, Cultura y Deporte: 6.010 euros.
- Consejería de Educación y Ciencia (Secretaría General de Universidades e Investigación): 9.015'18 euros, para el desarrollo de actividades científicas.
- Excm. Diputación Provincial de Córdoba: 12.020 euros.
- Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía: 4.808 euros, como subvención ordinaria.
- Excmo. Ayuntamiento de Córdoba: 7.300 euros, según convenio.
- Universidad de Córdoba: 3.005 euros, según convenio.
- Consejería de Gobernación de la Junta de Andalucía: 6.010 euros.
- CajaSur: 30.300 euros.
- Consejería de Educación y Ciencia (Secretaría General de Universidades e Investigación): 10.800 euros, para el desarrollo de actividades científicas.
- Fundación P.R.A.S.A., de Córdoba: 18.030 euros, según convenio.
- Excmo. Ayuntamiento de Córdoba: 450'75 euros (colaboración en la XI Muestra de Corales Cordobesas).
- Instituto de España: 418'30 euros (para mantenimiento de los equipos informáticos).

## ANEXO X ENTREVISTAS INSTITUCIONALES

- Cena de los Sres. Criado Costa (Director) y Mellado Rodríguez (Numerario y Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba) con la Excm. Sra. Alcaldesa de Córdoba, D<sup>a</sup>. Rosa Aguilar Rivero, el 14 de noviembre, con la que trataron asuntos concernientes a la Academia. (21-11-2002).
- Firma de un convenio de colaboración entre la Fundación P.R.A.S.A. y esta Academia para el desarrollo conjunto de actividades culturales, socio-culturales y protocolarias durante el curso 2002-2003, el 19 de noviembre. (21-11-2002).
- Entrevista del Sr. Criado Costa en Madrid, el 16 de enero en la sede de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, con la Excm. Sra. Ministra de Educación, Cultura y Deporte (D<sup>a</sup>. Pilar del Castillo), con el Excmo. Sr. Secretario de Estado de Cultura (D. Luis Alberto de Cuenca), con los Excmos. Sres. D. Antón García Abril y D. Alfonso Emilio Pérez Sánchez, con D. Antonio Gala Velasco y con otras autoridades y personalidades, con las que trató asuntos de la Academia. (23-01-2003).
- Reunión del Sr. Criado Costa en el Rectorado de la Universidad de Córdoba el 22 de enero, con el Excmo. Sr. Rector Magnífico, el Ilmo. Sr. Presidente de la Diputación Provincial, el Excmo. Sr. General Jefe de la Comandancia Militar de Córdoba, el Sr. Alcalde de Montilla (Córdoba), la Sra. Teniente Alcalde de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, el Sr. Director de la Obra Social y Cultural de CAJASUR y otras autoridades y personalidades, para aprobar el programa de actividades y actos que se celebrarán a lo largo del presente año 2003 con motivo del 550 aniversario del nacimiento del Gran Capitán y del quinientos aniversario de las batallas de Ceriñola y Garellano. (23-01-2003).
- Almuerzo del Sr. Criado Costa, el 7 de febrero, invitado por el Rectorado de la Universidad de Córdoba, para programar un conjunto de actos de alto nivel

que se desarrollarán durante el mes de noviembre de 2003, con el apoyo de la Fundación PRASA y de la Fundación EFE, para conmemorar el XXV Aniversario de la Constitución Española. (13-02-2003).

- Sendas entrevistas del Sr. Criado Costa, el 28 de febrero en Sevilla, con las Sras. Consejeras de Educación y Ciencia y de Cultura y con el Sr. Secretario General de Universidades e Investigación. (06-03-2003).
- Reunión de la Comisión de Seguimiento del Convenio vigente entre la Diputación Provincial de Córdoba y la Real Academia. (20-03-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 18 de marzo, con el Diputado del Área de Cultura y Vicepresidente de la Diputación Provincial de Córdoba, D. José Alberto Gómez Velasco, con quien trató de asuntos comunes entre la Diputación y la Academia. (20-03-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 18 de marzo, con la Sra. Teniente de Alcalde del Área de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, D<sup>a</sup>. Angelina Costa Palacios, con quien trató asuntos de interés común a la Academia y al Ayuntamiento. (20-03-2003).

#### ANEXO XI

#### ACTOS EN LOS QUE LA ACADEMIA ESTUVO REPRESENTADA:

- XVII Semana Lírica, con la representación de “Marina” y “La verbena de la Paloma” y con un fin de fiesta en el Gran Teatro, los días 20 y 27 de septiembre, organizada por la Asociación Lírica Cordobesa. Asistió el Sr. Director. (31-10-2002).
- Acto de inauguración del curso 2002-2003 en la Universidad de Córdoba, el 30 de septiembre, en el Campus de Rabanales, con posterior “copa de vino”. Asistieron el Sr. Director y otros Académicos. (31-10-2002).
- Acto de presentación del nº 95 de la revista *Córdoba cofrade*, editada por la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba. El 30 de septiembre, en la iglesia de la Magdalena. Asistieron el Sr. Director y el Sr. Aranda Doncel. (31-10-2002).
- Concierto de la Orquesta de Córdoba, en el Gran Teatro el 2 de octubre, con motivo de la apertura del curso 2002-03 en la Universidad de Córdoba. Asistieron el Sr. Director y otros Académicos. (31-10-2002).
- XLIX Asamblea General de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., celebrada en Albacete durante los días 3 al 5 de octubre. Asistieron los Sres. Criado Costa y Aranda Doncel. (31-10-2002).
- Reunión de la Junta de Gobierno de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., celebrada en Albacete el día 3 de octubre. Asistió el Sr. Criado Costa como Vocal de dicha Junta de Gobierno. (31-10-2002).
- Programa televisivo “Debates de Córdoba”, de Onda Mezquita, sobre “Córdoba, capital cultural europea del año 2016”. Actuó junto a la Sra. Delegada Provincial de la Consejería de Cultura, la Sra. Teniente de Alcalde Delegada del Área de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, el Sr. Vicepresidente 2º de la Diputación Provincial y Diputado Delegado del Área de Cultura de dicha Corporación y un representante de la Confederación de Empresarios de Córdoba, el día 10 de octubre de 2002. (31-10-2002).
- Celebración del Día del Pilar, actos organizados por la 403ª Comandancia de la Guardia Civil, en Córdoba, el 12 de octubre de 2002, en honor de su Patrona. (31-10-2002).

- Mesa redonda, en la Diputación Provincial de Córdoba, sobre “Importancia de la crónica local como medida de cambio y sensibilización cultural y social”, dentro de una Jornada sobre “La contribución de las mujeres al Patrimonio histórico”, el 15 de octubre de 2002. (31-10-2002).
- Congreso Internacional “Almanzor y su época”, en Córdoba, del 14 al 18 de octubre de 2002, organizado por el Ayuntamiento de Córdoba, con el patrocinio de la Fundación P.R.A.S.A. y la colaboración de la Universidad de Córdoba. (31-10-2002).
- Ciclo de conferencias sobre temas jurídicos, con motivo de la jubilación de D. Antonio Manzano Solano, Registrador de la Propiedad y Mercantil, los días 16 y 17 de octubre. (31-10-2002).
- Programa radiofónico “De lo divino y lo humano”, de Radio Nacional de España en Córdoba. (31-10-2002).
- Programa televisivo “Luna llena” de Localia Televisión. (31-10-2002).
- Apertura del curso de la Cátedra de Flamencología de la Universidad de Córdoba. (31-10-2002).
- Acto inaugural de las actividades de la Fundación Antonio Gala. (31-10-2002).
- Misa ofrecida por la Hermandad de San Rafael al Custodio de Córdoba, en la iglesia del Juramento. (31-10-2002).
- Acto solemne de entrega de las Medallas de Oro de la Ciudad, celebrado en el Alcázar de los Reyes Cristianos. (31-10-2002).
- Acto de proclamación del matador de toros Manuel Benítez “El Cordobés” como V Califa del Toreo, el 29 de octubre en el Alcázar de los Reyes Cristianos, organizado por el Ayuntamiento de Córdoba, la Diputación Provincial de Córdoba y el Ayuntamiento de Palma del Río. (31-10-2002).
- IV Reunión Científica Internacional sobre “Claves y parámetros de la narrativa en la España posmoderna (1975-2000)”, organizada por el Grupo de Investigación SOLARHA de la Junta de Andalucía, en el que están integrados los Académicos D. Joaquín Criado Costa, D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera y D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas. Del 4 al 6 de noviembre en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba. (14-11-2002).
- Presentación del número 0 de la revista *Codex*, de la Sociedad Andaluza de Estudios Histórico-Jurídicos, el pasado día 6 de noviembre en la sede de la Diputación Provincial. (14-11-2002).
- Acto de imposición de “Potros” y entrega de trofeos concedidos por la Federación de Peñas Cordobesas, el día 10 de noviembre, en el Palacio de Congresos y Exposiciones. (14-11-2002).
- Acto de la firma del convenio entre el Ministerio de Defensa y la Cátedra “Gran Capitán” del Ayuntamiento de Montilla (Córdoba) para la organización de los actos conmemorativos del 550 aniversario del nacimiento del Gran Capitán y del quinto centenario de las batallas de Ceriñola y Garellano, el 19 de noviembre, en la Comandancia Militar de Córdoba. (21-11-2002).
- Acto de apertura del curso 2002-2003 del Instituto de Academias de Andalucía, celebrado en Córdoba el 23-11-2002, y posterior almuerzo en el Círculo de la Amistad. (28-11-2002).
- Cena-homenaje a la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Ana M<sup>a</sup>. Vicent Zaragoza, el 30-11-02, por haberle concedido el Premio “Juan Bernier” de Arqueología la Asociación Arte, Arqueología e Historia de Córdoba. (05-12-2002).

- Acto de constitución de la Fundación del Ilustre Colegio de Médicos de Córdoba, el 1 de diciembre en el Palacio de Viana, en el que el Sr. Director de la Academia tomó posesión como patrono de dicha Fundación. Posterior copa de vino y almuerzo de hermandad. (05-12-2002).
- Inauguración de la Pérgola de los Jardines del Duque de Rivas y exposición “Manuel Benítez “El Cordobés”: la forja de un mito”. (05-12-2002).
- Acto de conmemoración del XXIV Aniversario de la Constitución Española, en la Subdelegación del Gobierno en Córdoba. (05-12-2002).
- Celebración del Día de la Constitución, en la Delegación del Gobierno en Andalucía, en Sevilla. (05-12-2002).
- Acto de entrega de honores y distinciones del Ayuntamiento de Priego de Córdoba, el 6 de diciembre, en el que se le entregó al Académico Correspondiente D. Enrique Alcalá Ortiz el título de Hijo Predilecto. (09-01-2003).
- Café literario en la sede de la Fundación Antonio Gala, el 7 de diciembre, organizado con motivo de la estancia en la misma del poeta José Hierro. (09-01-2003).
- Vigilia en honor de la Inmaculada Concepción, el 7 de diciembre en la Real Iglesia de San Pablo, organizada por la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba, así como la actuación del Orfeón Cajasur. (09-01-2003).
- Actos organizados en Cerro Muriano el 8 de diciembre por la BRIMZ “Guzmán el Bueno” X, con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción, Patrona del Arma de Infantería y de la Brigada. (09-01-2003).
- Final del II Concurso de Guitarra Flamenca “Campos de Guitarra”, el 11 de diciembre en el Gran Teatro, organizado por el Ateneo de Córdoba. (09-01-2003).
- Acto de reorganización del Real Centro Filarmónico “Eduardo Lucena”, el 13 de diciembre en el Conservatorio Superior de Música. (09-01-2003).
- Reunión en el Ayuntamiento de la Comisión Especial Capitalidad Cultural Europea, el 10 de diciembre. (09-01-2003).
- Acto de presentación a los Medios de Comunicación, el 13 de diciembre en el Hotel Alfaros, del Manifiesto para la Capitalidad Cultural Europea de Córdoba en el 2016. (09-01-2003).
- Inauguración del Belén Municipal, en la sede del Ayuntamiento de Córdoba. (09-01-2003).
- Concierto Flamenco de Navidad, organizado por la Universidad de Córdoba, el 21 de diciembre en el Gran Teatro. (09-01-2003).
- Presentación en Madrid, en la sede de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, de la Fundación Antonio Gala, el 16 de enero. (16 y 23-01-2003).
- Pregón del 50 aniversario del Colegio “La Salle”, celebrado en el salón de actos de CajaSur. (23-01-2003).
- Presentación de la revista *Andalucía en la Historia*, editada por la Fundación Centro de Estudios Andaluces y dirigida por D. José Calvo Poyato, el 27 de enero, en el Palacio de Viana. (06-02-2003).
- Actos organizados por la Universidad de Córdoba con motivo de la festividad de Santo Tomás de Aquino, el 28 de enero, en el Colegio Mayor “Ntra. Sra. de la Asunción”. (06-02-2003).
- Presentación oficial de los carteles taurinos de la Feria de Mayo 2003, el 31 de enero en las Caballerizas Reales, por la Empresa Tauro Toro. (06-02-2003).
- Acto de imposición de condecoraciones a miembros del Ilustre Colegio de

- Abogados de Córdoba, el 14 de febrero en el Alcázar de los Reyes Cristianos. (20-02-2003).
- Acto de inauguración de la exposición “Julio Romero de Torres: Símbolo, mito y obsesión”, el 15 de febrero, sus seis sedes, y a la recepción celebrada en Bodegas Campos. (20-02-2003).
  - VIII Congreso de Folclore Andaluz (“El folclore: una herencia viva”). Córdoba, del 27 de febrero al 2 de marzo de 2003.
  - Acto de imposición de las Medallas de Andalucía, el 28 de febrero en el Teatro de la Maestranza, en Sevilla, y posterior recepción en el Palacio de San Telmo, donde el Sr. Criado Costa cumplimentó al Sr. Presidente de la Junta de Andalucía, al Sr. Presidente del Parlamento Andaluz y a otras autoridades autonómicas. (06-03-2003).
  - Presentación a los medios de comunicación social, a las instituciones y a la sociedad, en el Alcázar de los Reyes Cristianos, del programa de actos conmemorativos del 550 Aniversario del Gran Capitán, organizados conjuntamente por los Ayuntamientos de Montilla y de Córdoba, la Brigada “Guzmán el Bueno” X de Cerro Muriano, la Diputación Provincial, la Junta de Andalucía, la Universidad de Córdoba, esta Real Academia y CajaSur. (06-03-2003).
  - Presentación a los medios de comunicación social, en el Rectorado de la Universidad de Córdoba, del programa de actos conmemorativos del 25 Aniversario de la Constitución Española, organizados conjuntamente por la Universidad de Córdoba, esta Real Academia y la Fundación PRASA. (06-03-2003).
  - Presentación de las “Actas del III Congreso de Historia de Andalucía”, por CajaSur y la Universidad de Córdoba. (13-03-2003).
  - Constitución de la Cátedra universitaria de “Taurología”, el día 17 de marzo en la Plaza de Toros de Córdoba, y posterior copa de vino. (20-03-2003).
  - Asamblea constituyente de la Asociación de Amigos del Conservatorio Superior de Música “Rafael Orozco” de Córdoba, el 19-03-2003. (20-03-2003).
  - Reunión del Jurado del Premio de Diseño convocado por la Cámara de Comercio de Córdoba (28-03-03) dentro del XIX Salón Monográfico de la Joyería Cordobesa (JOYACOR), del que el Sr. Criado Costa formó parte. (03-04-2003).
  - Concierto Extraordinario de Cuaresma, organizado por la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba, el 30 de marzo en el Gran Teatro. (03-04-2003).
  - Presentación de la revista “Córdoba cofrade” de la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba, el 31 de marzo en la iglesia de la Magdalena. (03-04-2003).
  - Apertura en Zuheros (Córdoba) del Museo de Artes y Costumbres Populares “Juan Fernández Cruz”. (24-04-2003).
  - Desfiles procesionales de Semana Santa, presenciados desde la Tribuna de Autoridades instalada en la plaza de las Tendillas. (24-04-2003).
  - Simposio sobre “Julio César y Corduba: Tiempo y espacio en la campaña de Munda (49-45 a.C.)”, convocado por el Área de Historia Antigua y la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba. (24-04-2003).
  - Acto de entrega de premios del Concurso Literario convocado por el Colegio La Salle, de Córdoba, con motivo del 50º aniversario de su instalación en la Sierra, acto que presidió el Sr. Criado Costa. (24-04-2003).
  - Pregón de las Hermandades de Gloria, a cargo del Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, y posterior cena. (24-04-2003).

- I Maratón de lectura del Quijote, el 23 de abril, organizada por la Casa de Castilla-La Mancha (24-04-2003).
- Día del Instituto de Academias de Andalucía 2003, celebrado en Jaén el 26 de abril. (08-04-2003).
- Pregón de las fiestas "Córdoba en Mayo", a cargo de D. Manuel Fernández Fernández, el 26 de abril, organizado por el Ayuntamiento de Córdoba. (08-05-2003).
- Perol en Las Ermitas, a base de las tradicionales habas, el 27 de abril, organizado por la Asociación de Amigos de las Ermitas. (08-05-2003).
- Inauguración de la Exposición sobre el teatro romano de Córdoba, en la Universidad de Córdoba, Campus de Rabanales, el 29 de abril. (08-05-2003).
- Recepción y cena en el Círculo de la Amistad, el 5 de mayo, con motivo de la celebración del 50 Aniversario de la Organización Mundial International House, fundada en Córdoba en 1953 con el nacimiento de la Academia Británica, así como de la entrega del Premio Ben Warren 2003 y de la Conferencia Anual de Directores de International House. (08-05-2003).
- Reunión del jurado del XVIII Premio Periodístico "Ciudad de Córdoba", el 12 de mayo, del que por primera vez formaba parte el Director de esta Real Academia. (15-05-2003).
- Actos organizados por la Escuela Universitaria Politécnica de Belmez (Córdoba) con motivo de la festividad de Santo Domingo de la Calzada, patrón de Obras Públicas. (15-05-2003).
- Reunión en Zuheros (Córdoba) del Patronato del Museo de Costumbres y Artes Populares "Juan Fernández Cruz". (06-05-2003).
- Inauguración oficial en Zuheros (Córdoba) del Museo de Costumbres y Artes Populares "Juan Fernández Cruz". (06-05-2003).
- Actos organizados por la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos y de Montes de la Universidad de Córdoba, con motivo de la festividad de su patrón, San Isidro Labrador. (06-05-2003).
- Inauguración de la Exposición "Ooolé! los toros vistos por nuestros diseñadores", organizada por la empresa editora del diario "El Día de Córdoba". (05-06-2003).
- Recepciones con motivo de la Feria de Nuestra Señora de la Salud: Hotel NH Amistad, Programa de Estudios Hispánicos en la Universidad de Córdoba (PRESHCO), Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba, Rectorado de la Universidad de Córdoba, Federación de Peñas Cordobesas, Asociación de la Prensa de Córdoba, CAJASUR, Ayuntamiento de Córdoba y Grupo PRASA. (05-06-2003).
- Misa por los sesenta y dos militares españoles fallecidos en accidente de aviación en Turquía. (05-06-2003).
- Inauguración de la exposición con los trabajos realizados por los artistas plásticos de la Fundación Antonio Gala. (12-06-2003).
- Inauguración de la XXX Feria del Libro de Córdoba, donde la Academia tenía instalada una caseta. (12-06-2003).
- Acto de constitución de la nueva Corporación Municipal de Córdoba, el 14 de junio. (19-06-2003).
- Concierto-homenaje al Gran Capitán, en Montilla, por la Banda de Música del Batallón del Cuartel General del Mando Regional Sur, dependiente de la División de Infantería Motorizada "Guzmán el Bueno" N.º 2 (Soria 9), y recepción

del Ayuntamiento y de la Brigada “Guzmán el Bueno” X en la Casa del Inca. (19-06-2003).

- Clausura del curso 2002-03 de la Cátedra PRASA de Empresa Familiar, de la Universidad de Córdoba y de la Confederación de Empresarios de Córdoba. (19-06-2003).
- Asamblea constitutiva de la Cátedra de Taurología de la Universidad de Córdoba. (19-06-2003).
- Cincuenta aniversario de la Fundación del Colegio “La Salle” en la Sierra de Córdoba. (21-06-2003).
- Presentación en Madrid, en el Palacio del Senado, el 23 de junio, del libro “La oratoria parlamentaria española. Una antología”, del Numerario D. José Manuel Cuenca Toribio.
- La Noche de los Periodistas, organizada por la Asociación de la Prensa de Córdoba el 24 de junio, en la que se entregaron los premios periodísticos “Ciudad de Córdoba”, “Azahar” y “Alpechín”.
- Reunión de la Junta de Gobernación de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C. en Madrid, el 26 de junio.
- Concierto del Coro del Real Centro Filarmónico “Eduardo Lucena” de Córdoba, ofrecido al Excmo. Sr. D. Miguel Castillejo Gorraiz en sus Bodas de Oro sacerdotales, el 27 de junio.
- Reunión del Patronato de la Fundación Colegio de Médicos de Córdoba, el 28 de junio.
- Acto de constitución de la nueva Diputación Provincial de Córdoba, el 28 de junio.
- Presentación en Córdoba, en el Teatro Principal, el 1 de julio, del libro “Romancero cordobés de tradición oral”, de Alberto Alonso Gómez y Antonio Cruz Casado.
- Actos de homenaje (Misa y almuerzo) en Sevilla el 5 de julio, al Excmo. Sr. D. Miguel Castillejo Gorraiz (Académico Numerario y Presidente de Cajasur) en sus Bodas de Oro sacerdotales.
- Acto de entrega de los Premios Andalucía de Investigación 2003, el 14 de julio, organizado por la Consejería de Educación y Ciencia en la sede de la Diputación Provincial de Córdoba.
- Acto de toma de posesión, el 25 de julio, de nuevos cargos, profesores y personal de administración y servicios de la Universidad de Córdoba.
- Reunión de la Comisión Especial de la Capitalidad Cultural Europea del Año 2016, el 25 de julio en el Ayuntamiento de Córdoba.
- Rueda de prensa el 3 de septiembre en el Cuartel General de la Brigada de Infantería Mecanizada “Guzmán el Bueno” X, en Cerro Muriano, para presentar la Prueba Deportiva “Memorial Gran Capitán”, dentro de los actos conmemorativos del 550 aniversario de su nacimiento.
- Presentación en Cabra, el 6 de septiembre, del libro *Estudio de las vasijas orientalizantes del Museo Arqueológico de Cabra*, acto organizado por el Ayuntamiento de la Ciudad.
- Acto solemne de la coronación canónica de la imagen de Ntra. Sra. del Socorro, en la Plaza de la Corredera el 7 de septiembre.
- Inauguración, el 19 de septiembre, de la Exposición Museística Histórica sobre el Gran Capitán, en Cajasur.
- Semana Lírica Cordobesa: “La rosa del azafrán”, el 19 de septiembre, y “Doña Francisquita” el 26 del mismo mes.

- Reunión institucional en el Rectorado de la Universidad de Córdoba, el 22 de septiembre, con el Excmo. Sr. Secretario General (Embajador D. Tomás Solís Grajera) y con el Sr. Secretario General Adjunto del Comité Español de la UNESCO con la intención de auspiciar la creación de un Club de la UNESCO en Córdoba.
- Inauguración del curso 2003-2004 de la Universidad de Córdoba, el 30 de septiembre en el Paraninfo del Campus de Rabanales.
- Inauguración de la película "Carmen", de Vicente Aranda, el 30 de septiembre en el Gran Teatro, por invitación del Ayuntamiento de Córdoba al Sr. Director.
- Recepción oficial del Ayuntamiento de Córdoba, el 30 de septiembre en las Caballerizas Reales, con motivo de la inauguración de la película "Carmen".

## ANEXO XII

### INTERVENCIONES ACADÉMICAS EN SESIONES ORDINARIAS:

- "Descubrimiento, explotación y tratamiento de los minerales radiactivos de Sierra Albarrana. El Cabril (Córdoba)", por el Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna (Numerario y Censor) y D. José Luis Hernando Fernández. (31-10-2002).
- "El concepto de arte fotográfico", por D. Juan Vacas Montoro, Correspondiente en Jaén. (14-11-2002).
- "Veinte años en la historia del Valle. Santaella (Córdoba)", por el Ilmo. Sr. D. Pablo Moyano Llamas, Numerario. (14-11-2002).
- "Localización del lugar donde estuvo la Casa de la Moneda en la Córdoba musulmana", por el Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro (Numerario) y D. Rafael Frochoso Sánchez (Correspondiente). (21-11-2002).
- "El pie humano en el Arte. Símbolos, mitos, dichos y refranes. I", por el Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Numerario. (28-11-2002).
- "El pie humano en el Arte. Símbolos, mitos, dichos y refranes. II", por el Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Numerario. (09-01-2003).
- "La memoria histórica en el teatro de la Transición democrática", por D<sup>a</sup>. Carmen Fernández Ariza, Correspondiente. (16-01-2003).
- "Iconografía del Nazareno en la obra de Juan de Mesa", por D. Juan Díez García, Correspondiente. (23-01-2003).
- "La población cordobesa en el umbral del siglo XXI", por D. Bartolomé Valle Buenestado, Catedrático de Análisis Geográfico Regional y Secretario del Consejo Social de la Universidad de Córdoba. (06-02-2003).
- "Abusos en la Administración de Justicia en Indias (siglo XVIII)", por el Excmo. Sr. D. Manuel Torres Aguilar, Catedrático de Derecho y Vicerrector de la Universidad de Córdoba. (13-02-2003).
- "Valera-Azaña: Razones de un entendimiento", por el Ilmo. Sr. D. José Peña González, Correspondiente y Catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad San Pablo CEU de Madrid. (20-02-2003).
- "Andalucía, corazón estratégico del Mediodía peninsular", por el Excmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano, Numerario. (27-02-2003).
- "*Diablo de mujer*: El diablo en Semana Santa", por la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera, Académica Numeraria. (06-03-2003).
- "Delincuencia y penas: Un giro en la Política criminal actual", por el Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, Académico Correspondiente. (13-03-2003).

- “Periodismo: de la bohemia a Internet”, por D. Manuel Fernández Fernández, Presidente de la Asociación de la Prensa de Córdoba. (20-03-2003).
- “¿Cómo pensamos?: Averroes y el problema del intelecto”, por D. Andrés Martínez Lorca, Correspondiente y Catedrático de Filosofía medieval de la Universidad Nacional de Educación a Distancia. (26-03-2003).
- “Sobre la localización de la basílica de San Acisclo y del Fahs al-Suradiq (El Llano del Pabellón)”, por el Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, Numerario. (03-04-2003).
- “El magistral González Francés, la Real Academia y el libro San Rafael, de Enrique Redel”, por el Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Numerario. (10-04-2003).
- “Pablo de Olavide: El Fuero, el Informe sobre la Ley Agraria y su praxis en las Nuevas Poblaciones. Un análisis aproximativo”, por el Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Numerario. (15-05-2003).
- “El origen de la vida sobre la Tierra”, por el Excmo. Sr. D. José Manuel Roldán Noguera, Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular y Vicerrector de Ordenación Académica y Profesorado de la Universidad de Córdoba. (05-06-2003).
- “La puesta en escena del estreno de la trilogía teatral de Lope de Vega dedicada a San Isidro”. Trabajo de presentación como Correspondiente de D<sup>a</sup>. María del Sol Salcedo Morilla. (12-06-2003).
- “La cuenca minera de Peñarroya-Belmez-Espiel (Córdoba). Reseña geológico-minera y corpus bibliográfico”, por el Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna (Numerario) y D. José Luis Hernando Fernández. (19-06-2003).

## ANEXO XII

### CICLO “LOS MARTES POÉTICOS DE LA ACADEMIA”.

Coordinado por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Academia), el Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado (Numerario), D<sup>a</sup>. Juana Castro Muñoz (Correspondiente) y D. Roberto Loya Casarejos (Director de Radio Nacional de España en Córdoba).

· Martes 25 de febrero: Recital poético a cargo del Excmo. Sr. D. Luis Alberto de Cuenca Prado, poeta y Secretario de Estado de Cultura, del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, que fue presentado por el Sr. Gahete Jurado.

· Martes 11 de marzo: Recital poético a cargo del poeta D. Juan Carlos Mestre, que fue presentado por D. Roberto Loya Casarejos.

· Martes 8 de abril: Recital poético a cargo de D. José Miguel Santiago Castelo, Director de la Real Academia de Extremadura de las Letras y las Artes, Subdirector del Diario *ABC* de Madrid y poeta, que fue presentado por D<sup>a</sup>. Juana Castro Muñoz.

## ANEXO XIII

### ACUERDOS ADOPTADOS:

- Aprobar la programación de la actividad académica. (09-10 y 31-10-2002, 05-12-2002 y 20-03-2003).
- Establecer convenios con empresas privadas para el desarrollo de actividades, como exposiciones artísticas, publicaciones, difusión de actividades y publicidad pagada en la prensa, desarrollo de otras actividades científicas y culturales, etc. (09-10-2002 y 31-10-2002).

- Aprobar el presupuesto y las actividades a las que se aplicará la ayuda para actividades científicas concedida por la Secretaría General de Universidades e Investigación de la Consejería de Educación y Ciencia. (14-11-2002).
- Aprobar el texto del Convenio de Colaboración entre la Fundación P.R.A.S.A. y esta Real Academia para el desarrollo conjunto de actividades culturales, socio-culturales y protocolarias en el curso 2002-2003 y autorizar al Sr. Director para la firma del mismo. (14-11-2002).
- Adquirir un ordenador portátil que se pueda acoplar al vídeo-proyector (cañón) de la Academia. (14-11-2002).
- Aprobar la página web de la Academia, realizada por D. Ignacio García Aguilar. (21-11-2002).
- Ceder el salón de actos al Ayuntamiento de Córdoba (Área de Cultura) para tres actuaciones dentro de la XI Muestra de Corales Cordobesas. (21-11-2002).
- Colaborar, con la presencia del Sr. Director, en el VIII Congreso de Folclore Andaluz: "El Folclore: Una herencia viva". (21-11-2002).
- Participar en las Comisiones organizadoras de los actos conmemorativos del 550 aniversario del nacimiento de D. Gonzalo Fernández de Córdoba ("El Gran Capitán") y del quinto centenario de las batallas de Ceriñola y Garellano. (21-11-2002).
- Poner en marcha lo convenido entre la Fundación P.R.A.S.A. y esta Real Academia e iniciar los contactos con la prensa. (21-11-2002).
- Preparar la convocatoria de un Premio denominado "José Camacho Padilla" y encargar al Sr. Mir Jordano la realización del correspondiente proyecto. (21-11-2002).
- Encargar la confección de las felicitaciones navideñas a D<sup>a</sup>. Julia Hidalgo Quejo (aspecto artístico) y a D. Manuel Gahete Jurado (aspecto literario). (21-11-2002).
- Hacer votos por el pronto restablecimiento del Excmo. Sr. D. Eduardo Roca Roca, Presidente del Instituto de Academias de Andalucía. (28-11-2002).
- Dejar constancia del pesar por el fallecimiento del Excmo. Sr. D. Ángel Martín Municio, Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales y Vicedirector de la Real Academia Española. (28-11-2002).
- Donar al Círculo de Labradores y Propietarios de Fernán-Núñez (Córdoba) ejemplares de las publicaciones de la Academia que no estén agotadas. (28-11-2002).
- Designar al Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia, representante de la misma en la "Comisión V Centenario. Córdoba" de los actos en homenaje al Gran Capitán en el 550 aniversario de su nacimiento y en el quinto centenario de las batallas de Ceriñola y Garellano. (28-11-2002).
- Designar al Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel, representante de la Real Academia en el Órgano de Trabajo de los actos en homenaje al Gran Capitán en el 550 aniversario de su nacimiento y en el quinto centenario de las batallas de Ceriñola y Garellano. (28-11-2002).
- Instalar en la Academia una línea telefónica ADSL. (28-11-2002).
- Autorizar a D. Manuel Pijuán para realizar reproducciones fotográficas de objetos de la Academia con el fin de incluirlas en una publicación sobre la historia de Córdoba distribuida por la empresa Diario Córdoba, S.A. (09-01-2003).
- Donar ejemplares de varias publicaciones al Colegio "Santa María Nuestra Señora", de Écija. (09-01-2003).

- Autorizar al Área de Cultura, Educación e Infancia del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba para reproducir en la página web sobre el Museo Julio Romero de Torres el cuadro “Autorretrato de Rafael Romero Barros”, propiedad de esta Academia. (09-01-2003).
- Nombrar al Ilmo. Sr. D. José Cosano Moyano representante de esta Academia en el Jurado del Premio “Juan Valera” 2002 del Ayuntamiento de Cabra (Córdoba) como Vocal. (09-01-2003).
- Aprobar la realización de un ciclo de conferencias sobre el yacimiento arqueológico de “La Loba” en Fuente Obejuna (Córdoba). (16-01-2003).
- Aprobar la programación de la actividad “Los martes poéticos de la Academia”. (23-01-2003).
- Subvencionar una conferencia del ciclo organizado por la Comisión V Centenario del Gran Capitán. (23-01-2003).
- Editar un número extraordinario del *Boletín* o una monografía sobre el Gran Capitán y los Reyes Católicos y Córdoba, a cargo de la sección de Ciencias Históricas y los historiadores de la Academia y coordinado por los Sres. Vázquez Lesmes y Escobar Camacho. (23-01-2003).
- Participar en la coedición del libro *Neapolisea*, junto con la Universidad de Córdoba, CajaSur, el Ministerio de Defensa, el Ayuntamiento de Montilla, la Diputación Provincial, el Ayuntamiento de Córdoba y la Junta de Andalucía. (23-01-2003).
- Ceder el cuadro del Gran Capitán propiedad de la Academia para que forme parte de una magna exposición sobre su persona y su obra. (23-01-2003).
- Informar favorablemente el proyecto de la bandera de la Universidad de Córdoba. (23-01-2003).
- Reanudar el intercambio bibliográfico con la Academia Rusa de Ciencias, de San Peterburgo, a petición de la misma. (06-02-2003).
- Aprobar las actividades concretas del ciclo “Los martes poéticos de la Academia”. (06-02-2003).
- Aprobar el proyecto de intercambio de visitas y de actividades con la Fundación Antonio Gala. (06-02-2003).
- Iniciar la publicidad pagada, en medios de comunicación escritos, de determinados actos académicos, en cumplimiento del convenio vigente con la Fundación PRASA. (06-02-2003 y 13-03-2003).
- Editar una publicación monográfica titulada “Córdoba, el Gran Capitán y su época”, de unas 250 páginas, unos 15 autores y unos 1000 ejemplares –datos aproximados-, pagándose a cada colaborador, por cuenta de la Academia, la cantidad de ciento cincuenta (150.-) euros, publicación que se presentará en diciembre de 2003. (13-02-2003).
- Dedicar la sesión extraordinaria de clausura del presente curso al Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz, con tres o cuatro intervinientes, y cerrarla con un concierto de piano a cargo de D. Julián García Moreno. (13-02-2003).
- Publicar un libro-homenaje en memoria del Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz. (13-02-2003).
- Desarrollar un ciclo de conferencias sobre “Las clases sociales en la Córdoba del Antiguo Régimen”, a cargo de miembros de la Sección de Ciencias Históricas. (13-02-2003).
- Formar un Grupo de Investigación, desde la Sección de Ciencias Históricas, previa solicitud en su momento a la Consejería de Educación y Ciencia. (13-02-2003).

- Fijar para la Real Academia la cantidad de 200 ejemplares del poema épico *La Neapolisea*. (13-02-2003).
- Aceptar el ofrecimiento hecho por la Asociación de la Prensa de Córdoba para colaborar con la Real Academia en tareas de investigación sobre historia de la prensa y del periodismo, mediante convenio o algo parecido, y autorizar al Sr. Director para organizar las tareas que proponen. (13-02-2003).
- Colaborar en la financiación de una conferencia dentro del programa del Seminario "Vivir la Historia, contar la vida", organizado por el Grupo de Investigación "Sociología de la Literatura Andaluza en los siglos XIX y XX y sus relaciones con Hispanoamérica", en el que están integrados los Académicos Sra. Porro Herrera, Sra. Padilla Mangas y Sr. Criado Costa. (20-02-2003).
- Donar al Congreso de Folclore Andalúz cien ejemplares de libros editados por la Academia. (27-02-2003).
- Programar una serie de actividades (conferencias, mesas redondas, exposiciones bibliográficas y de imágenes, proyecciones cinematográficas, edición de catálogos y de las conferencias, etc.) organizadas en común por la Universidad de Córdoba, esta Real Academia y la Fundación PRASA, a las que podrán adherirse otras instituciones. (06-03-2003).
- Coeditar con el Ayuntamiento de Córdoba el libro "Córdoba y los pueblos de su provincia en la época musulmana". (06-03-2003).
- Autorizar suficientemente al Sr. Director para contratar y/o designar al personal necesario para realizar eventual o esporádicamente tarea de traslado de libros y objetos, vigilancia, protocolo, tareas auxiliares de investigación y de administración, servicios informáticos, etc. (06-03-2003).
- Aceptar el ofrecimiento de D. Juan Vacas Montoro, Correspondiente, para realizar en las medidas apropiadas los retratos para la Galería de Directores de esta Academia. (06-03-2003).
- Adquirir mediante comprar una nueva fotocopiadora. (13-03-2003).
- Aceptar la solicitud del Ayuntamiento de Nueva Carteya de celebrar en dicha villa una Jornada de la Real Academia en el próximo mes de noviembre y nombrar coordinador de la actividad al Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez y colaborador en la misma a D. Antonio Pérez Oteros. (13-03-2003).
- Contratar servicios de vigilancia y seguridad cuando las circunstancias lo aconsejen. (20-03-2003).
- Contratar eventualmente los servicios necesarios o convenientes de protocolo. (20-03-2003).
- Prestar con las debidas garantías el óleo del Gran Capitán propiedad de la Academia para la exposición con motivo del 550 aniversario de dicho militar. (20-03-2003).
- Proceder a la venta de la casa nº 7 de la calle Ambrosio de Morales y encargar a los Sres. Mir Jordano, Manzano Solano y Fernández Pastor y a la Agencia Inmobiliaria COINFER la preparación de los correspondientes contratos y otros documentos para que sean firmados por el Sr. Criado Costa. (27-03-2003, 03-04-2003 y 10-04-2003).
- Aprobar las cuentas de ingresos y gastos de la Academia en el año 2002. (27-03-2003).
- Aprobar el presupuesto de ingresos y gastos de la Academia para el año 2003. (27-03-2003).
- Valorar el cuadro del Gran Capitán propiedad de la Academia, a efectos de seguro, en dos mil cien (2.100.-) euros. (03-04-2003).

- Manifestar la adhesión de la Real Academia a la solicitud de la Medalla de Plata de la Ciudad de Córdoba a las Reales Escuelas Pías de la Inmaculada Concepción, en atención a sus 212 años educando niños cordobeses. (10-04-2003).
- Apoyar la solicitud de canonización de las Religiosas Terciarias Franciscanas MM. Marta de Jesús y Beatriz de la Concepción y de que se pongan sus nombres a sendas calles de Sevilla. (24-04-2003).
- Aceptar con agradecimiento el legado de un retrato al óleo -obra del que fue célebre pintor Muñoz Lucena- del que fue Director de esta Real Academia, D. José Amo Serrano, ordenado en la cláusula tercera del testamento de su nieto D. José Amo Molina, según consta en la nota de entrega del legado a la Real Academia, firmada por Doña María Otero, viuda del Sr. Amo Molina, entrega que tuvo lugar el día 9 de noviembre de 2000, cuya nota o copia de la misma se unirá al presente acuerdo. Igualmente se acuerda notificar la aceptación a D<sup>a</sup>. María Otero y facultar al Director de la Real Academia para que lo haga valer donde y como fuere procedente. (08-05-2003).
- Autorizar a D. Francisco Miguel Espino Jiménez para la consulta de las actas y del archivo de la Academia, bajo la orientación de la Sra. Secretaria y de la Sra. Bibliotecaria, con vistas a su tesis doctoral. (08-05-2003).
- Aprobar el texto del “Convenio de colaboración entre la Excma. Diputación Provincial de Córdoba y la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba para el desarrollo conjunto de actividades culturales durante el año 2003” y autorizar plenamente al Sr. Director para proceder a la firma del mismo. (08-05-2003).
- Aprobar el texto del Convenio de colaboración que deben instrumentalizar la Universidad de Córdoba y esta Real Academia, con el apoyo de otras instituciones, para llevar a cabo la celebración de los Actos Conmemorativos del XXV Aniversario de la Constitución Española en el presente año y autorizar plenamente al Sr. Director para que proceda a la firma de dicho Convenio. (08-05-2003).
- Patrocinar, junto con la Delegación Provincial de Cultura, el Ayuntamiento, la Diputación y la Universidad de Córdoba, el Premio Periodístico “Ciudad de Córdoba” que viene convocando anualmente la Asociación de la Prensa de Córdoba. (15-05-2003).
- Delegar la representación de la Academia en la L Asamblea General de la C.E.C.E.L. (Zaragoza, 25 al 27 de septiembre de 2003) en el Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel, por no poder asistir el Sr. Director. (05-06-2003).
- Aceptar con sumo agradecimiento el que la Federación de Peñas Cordobesas dedique a esta Real Academia la XVI Noche Flamenca, el 21 de junio de 2003 en los Jardines del Alcázar de los Reyes Cristianos. (05-06-2003).
- Participar en la convocatoria, organización y desarrollo de los actos conmemorativos -en el año 2004- del quinto centenario del fallecimiento de Isabel la Católica. (12-06-2003).
- Aprobar el texto del convenio con la Universidad de Córdoba y otras instituciones para el desarrollo de los actos del XXV aniversario de la Constitución Española de 1978. (12-06-2003).

#### ANEXO XIV INFORMES SOBRE SÍMBOLOS MUNICIPALES:

- Ayuntamiento de Gaucín (Málaga), escudo y bandera: informe favorable. (09-10-2002).
- Ayuntamiento de Chercos (Almería), escudo y bandera: informe favorable. (09-10-2002).
- Ayuntamiento de Montillana (Granada), escudo y bandera: informe favorable. (09-10-2002).
- E.A.T.I.M. San Isidro de Guadalete, del Ayuntamiento de Jerez de la Frontera (Cádiz), escudo y bandera: informe favorable. (09-10-2002).
- Ayuntamiento de Lújar (Almería), escudo y bandera: informe favorable. (09-10-2002).
- Ayuntamiento de Pozo Alcón (Jaén), escudo y bandera: informe desfavorable. (28-11-2002).
- Ayuntamiento de El Real de la Jara (Sevilla), escudo y bandera: informe desfavorable. (23-01-2003).
- Ayuntamiento de Torrecardela (Granada), escudo y bandera: informe favorable. (06-02-2003).
- Ayuntamiento de Adra (Almería), bandera: informe favorable. (06-02-2003).
- Ayuntamiento de Sierro (Almería), escudo y bandera: informe desfavorable. (27-02-2003).
- Ayuntamiento de Rubite (Granada), escudo y bandera: informe desfavorable. (27-02-2003).
- Ayuntamiento de Villafranca de Córdoba (Córdoba), escudo y bandera: informe favorable. (20-03-2003).
- Ayuntamiento de Trevélez (Granada), escudo y bandera: informe desfavorable. (10-04-2003).
- Ayuntamiento de Istán (Málaga), escudo y bandera: informe desfavorable. (10-04-2003).
- Ayuntamiento de El Real de la Jara (Sevilla), escudo y bandera: informe desfavorable. (08-05-2003).
- Ayuntamiento de Lucainena de las Torres (Almería), bandera: informe favorable. (15-05-2003).
- E.A.T.I.M. Aldea de Fuente Carreteros (Córdoba), escudo y bandera: informe desfavorable. (15-05-2003).
- Ayuntamiento de Pórtugos (Granada), escudo y bandera: informe desfavorable. (19-06-2003).
- Ayuntamiento de Jimena (Jaén), himno municipal: informe favorable. (19-06-2003).
- Ayuntamiento de Fiñana (Almería), escudo y bandera: informe favorable. (24-07-2003).
- Ayuntamiento de Fonelas (Granada), escudo y bandera: informe favorable. (24-07-2003).
- Ayuntamiento de Ferreira (Granada), escudo municipal: informe desfavorable. (24-07-2003).
- Ayuntamiento de Almócita (Almería), escudo y bandera municipales: informe desfavorable. (24-07-2003).

- Ayuntamiento de Fines (Almería), bandera municipal: informe favorable. (24-07-2003).
- Ayuntamiento de Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera (Córdoba), escudo y bandera municipales: informe favorable. (24-07-2003).
- Ayuntamiento de Cájar (Granada), escudo y bandera municipales: informe desfavorable. (29-09-2003).
- Ayuntamiento de Torreblascopedro (Jaén), escudo y bandera municipales: informe favorable. (29-09-2003).
- Ayuntamiento de Higuera de Calatrava (Jaén), himno municipal: informe favorable. (29-09-2003).
- Ayuntamiento de Aldeaquemada (Jaén), escudo y bandera: informe favorable. (29-09-2003).

#### ANEXO XV DONACIONES A LA ACADEMIA:

- Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa: un lote de libros. (09-10-2002).
- Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado: un ejemplar de su libro "Ángeles de colores". (31-10-2002).
- D. José María Palencia Cerezo: dos ejemplares de su libro "Pregón del VIII Aniversario de la coronación canónica de Nuestra Señora de los Ángeles de Hornachuelos y II Fiesta de la Diamela". (31-10-2002).
- Servicio de Estudios y Publicaciones de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía: un ejemplar del libro "La carta arqueológica municipal de Priego". (31-10-2002).
- D<sup>a</sup>. Julia Hidalgo Quejo: un ejemplar del catálogo de su exposición más reciente. (07-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Francisco Becerra de Solé y Martín de Vargas, Conde de Cabra y Marqués de Ayamonte: sendos ejemplares de los libros "Siete siglos de discriminación" y "V Jornadas de Historia de Ayamonte". (07-11-2002).
- Departamento de Publicaciones del C.S.I.C.: un importante y nutrido lote de libros. (14-11-2002).
- Excmo. Ayuntamiento de Sevilla: un ejemplar el libro "Perfil del aire", de Luis Cernuda. (21-11-2002).
- Excma. Sra. Alcaldesa de Córdoba: un álbum con fotografías y un vídeo que recogen el acto solemne de entrega a la Academia de la Medalla de Oro de la Ciudad, el 24 de octubre de 2002. (21-11-2002).
- Excma. Sra. D<sup>a</sup>. Carmen Iglesias Cano: un ejemplar de su libro "De Historia y de Literatura como elementos de ficción". (21-11-2002).
- D. Juan Vacas Montoro: tres fotografías artísticas de su autoría. (21-11-2002).
- D. Francisco Carrasco Heredia: dos ejemplares de su libro "Sombras en el espejo". (21-11-2002).
- Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado: un ejemplar del número 51-52 (extraordinario) de la revista *Ánfora Nova* y otro de su libro "Mapa físico". (21 y 28-11-2002).
- D. Enrique Alcalá Ortiz: sendos ejemplares de los libros de su autoría "Cancionero popular de Priego" (t. VI), "Historia de Priego de Córdoba" (t. II) y "Aleluyas" sobre Priego de Córdoba. (21-11-2002).

- Ilmo. Sr. D. José Peña González: un ejemplar de su libro "Alcalá Zamora". (22-11-2002).
- D. José M<sup>a</sup>. Caridad Ocerin: un ejemplar del libro de su autoría "Análisis de datos en Ciencias Sociales". (28-11-2002).
- Patronato Municipal Niceto Alcalá-Zamora y Torres, de Priego de Córdoba: varios volúmenes de las obras completas de Alcalá-Zamora. (28-11-2002).
- D<sup>a</sup>. Filomena Romero: un ejemplar de su libro "Orilla de zafiros". (28-11-2002).
- Ilmo. Sr. D. Antonio Ojeda Carmona: un ejemplar de su libro "Escritos en la arena". (28-11-2002).
- D. Alfonso Cabello Jiménez: dos ejemplares de su libro "Olas de cristal". (28-11-2002).
- Real Academia de Bellas Artes de Nuestra Señora de las Angustias de Granada: un ejemplar del libro "Discurso pronunciado por el Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz en su recepción como Académico Honorario y contestación del Excmo. Sr. D. José García Román". (05-12-2002).
- CAJASUR (Obra Social y Cultural): Un ejemplar de cada una de sus más recientes publicaciones. (05-12-2002).
- D. José M<sup>a</sup>. Caridad y Ocerin: un ejemplar del libro "Introducción a la Estadística en el sector turístico", del que son autores él mismo y José Luis Cabello López. (05-12-2002).
- D. Antonio Jesús González: un ejemplar de su libro "Corredera", colección de fotos sobre la plaza cordobesa del mismo nombre. (05-12-2002).
- Universidad de Córdoba (Servicio de Publicaciones): un nutrido lote de libros, últimas publicaciones de la institución. (09-01-2003).
- Excmo. Sr. D. José Ramón Barreiro Fernández: un lote de libros de su autoría. (09-01-2003).
- Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa: un nutrido lote de libros. (09-01-2003).
- Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Departamento de Publicaciones): un nutrido lote de libros de su fondo editorial. (09-01-2003).
- Obra Social y Cultural de CajaSur: doscientos ejemplares del libro *La colección de obras de arte de la Real Academia de Córdoba*. (09-01-2003).
- D. Esteban Márquez Triguero: un ejemplar del libro de su autoría *Gastronomía del Valle de Los Pedroches*. (09-01-2003).
- Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales: numerosos ejemplares del volumen VIII de *Crónica de Córdoba y sus pueblos*. (16-01-2003).
- D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano: un ejemplar de su libro *El Astrolabio*. (06-02-2003).
- Patronato de la Alambra y Generalife: un nutrido lote de libros. (20-02-2003).
- D. Jorge Forné León: un ejemplar del libro de su autoría *Castro: Estructuras defensivas de un Hisn en al –Andalus*. (20-02-2003).
- D. José Peña González: sendos ejemplares de dos libros de su autoría recientemente publicados. (20-02-2003).
- Colegio Oficial de Arquitectos de Córdoba: un ejemplar del libro *Guía de Arquitectura de Córdoba*. (27-02-2003).
- Ayuntamiento de Torrecampo (Córdoba): dos ejemplares del libro *II Certamen de Narrativa Corta "Villa de Torrecampo"*. (27-02-2003).
- D. Joaquín Criado Costa: sendos ejemplares de los libros *V Congreso de Folclore Andaluz: Expresiones de la cultura del pueblo: "el fandango"* y *VII Congreso*

- de Folclore Andaluz: Las romerías como manifestación del sentir popular.* (27-02-2003).
- Conservatorio Superior de Música “Rafael Orozco” de Córdoba: un ejemplar del número de Febrero de 2003 de la revista *Musicalia*. (13-03-2003).
  - Fundación Melilla Ciudad Monumental, de Melilla: DVD con un documental sobre la ciudad. (13-03-2003).
  - Centro Internacional de Estudios de la Vera Cruz de Caravaca, de Caravaca de la Cruz (Murcia): un ejemplar del libro *La Santa Vera Cruz de Caravaca. Textos y documentos para su historia (1285-1918)*, vol. I. (13-03-2003).
  - D. Francisco Aguayo Egido: un ejemplar de su libro *Las cofradías de la villa de Guadalcazar durante la Modernidad. Sus reglas y constituciones*. (13-03-2003).
  - D. José Manuel Cuenca Toribio: una separata con un artículo de su autoría. (13-03-2003).
  - D. Esteban Márquez Triguero: un libro de su autoría sobre la Gastronomía de Los Pedroches. (13-03-2003).
  - D<sup>a</sup>. María de los Reyes Fuentes Blanco: dos libros de su autoría. (20-03-2003).
  - Ayuntamiento de Córdoba: un libro de Arte editado por la Diputación de Lugo. (20-03-2003).
  - Fundación PRASA: cincuenta ejemplares del libro *Historia de Córdoba* (2<sup>a</sup> edición), de José Manuel Cuenca Toribio, para obsequiar a los señores Académicos. (20-03-2003).
  - D. Julio Gavín: dos libros. (20-03-2003).
  - D. José Peña González: un ejemplar de su libro *Manuel Azaña. El hombre, el intelectual y el político*. (20-03-2003).
  - D. José M<sup>a</sup>. Blázquez Martínez: dos libros de su autoría y varias separatas con artículos suyos. (27-03-2003).
  - Editorial francesa Ausonius y los autores del libro *La Loba. (Fuente Obejuna, Cordue, Espagne). La mine et le village minier antiques*: un ejemplar de éste. (27-03-2003).
  - El Vicerrector de Estudiantes de la Universidad de Córdoba: un ejemplar del libro-catálogo *Imágenes para la dignidad*. (03-04-2003).
  - D. Joaquín Criado Costa: un lote de siete libros. (03-04-2003).
  - Diputación Provincial de Córdoba: un ejemplar del libro *La mujer en la Diputación Provincial de Córdoba*. (10-04-2003).
  - D. Joaquín Criado Costa: un lote de diez libros. (08-05-2003).
  - D. José Peña González: un ejemplar de su libro *LXX Aniversario. Toma de posesión de D. Niceto Alcalá-Zamora y Torres como Presidente de la II República Española*. (08-05-2003).
  - D. Joaquín Criado Costa: un lote de cuatro libros sobre el antiguo Reino de Valencia. (05-06-2003).
  - D. Eduardo Mármol, de Edisur, S.L.: un lote de cinco libros de su fondo editorial. (05-06-2003).
  - Asociación de Vecinos “Torre de la Malmuerta” de Córdoba: tomos I y II del libro *La Asociación de Vecinos Torre de la Malmuerta*. (05-06-2003).
  - D. Joaquín Criado Costa: un lote de libros. (12-06-2003).
  - Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba: un lote de libros. (Julio 2003).

- Asociación Cultural “Los Caños Dorados”, de Fernán-Núñez: un ejemplar del libro *Las Voces Negras* y el número 6 de la revista *Caños Dorados*. (Agosto 2003).

#### ANEXO XVI OTROS ASUNTOS Y ACTIVIDADES:

- Concesión de la Medalla de Oro de la Ciudad, por unanimidad del Pleno del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, a esta Real Academia. (09-10 , 31-10 y 14-11-2002).
- Numerosas felicitaciones, con tal motivo, de organismos oficiales, instituciones, asociaciones y personas particulares. (09-10 y 31-10-2002).
- Presentación de la página web de la Academia. (09-10 y 21-11-2002).
- Nombramiento del Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia, Patrono de la Fundación del Ilustre Colegio de Médicos de Córdoba, que es una Fundación de ámbito nacional y de carácter formativo e investigador. (31-10-2002).
- Tareas de desescombro en dos casas propiedad de la Academia. (09-10-2002 y 14-11-2002).
- Estado de deterioro de un lienzo de la muralla romana de la ciudad colindante con una de las casas de la Academia. (14-11-2002).
- Visita a la sede de la Academia efectuada por un grupo de profesores de universidades españolas y extranjeras, el día 5 de noviembre, acompañados por el Sr. Criado Costa y las Sras. Porro Herrera y Padilla Mangas. (14-11-2002).
- Concesión al Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia, del “Potro de Bronce” de la Federación de Peñas Cordobesas, que le fue impuesto el día 10 de noviembre, en el Palacio de Congresos y Exposiciones. (14-11-2002).
- Cena de los Sres. Criado Costa (Director) y Mellado Rodríguez (Numerario y Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba) con la Excma. Sra. Alcaldesa de Córdoba, D<sup>a</sup>. Rosa Aguilar Rivero, el 14 de noviembre, con la que trataron asuntos concernientes a la Academia. (21-11-2002).
- Firma de un convenio de colaboración entre la Fundación P.R.A.S.A. y esta Academia para el desarrollo conjunto de actividades culturales, socio-culturales y protocolarias durante el curso 2002-2003, el 19 de noviembre. (21-11-2002).
- Aparición, por primera vez, de los actos de la Academia en la “Agenda Cultural” que la Delegación de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba publica mensualmente. (05-12-2002).
- Amplia entrevista al Sr. Director, D. Joaquín Criado Costa, el 15 de enero en la sede de la Agencia FIR, sobre la Academia y sobre la situación cultural de Córdoba, para un extenso informe encargado por el Ayuntamiento de la capital. (16-01-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa en Madrid, el 16 de enero en la sede de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, con la Excma. Sra. Ministra de Educación, Cultura y Deporte (D<sup>a</sup>. Pilar del Castillo), con el Excmo. Sr. Secretario de Estado de Cultura (D. Luis Alberto de Cuenca), con los Excmos. Sres. D. Antón García Abril y D. Alfonso Emilio Pérez Sánchez, con D. Antonio Gala Velasco y con otras autoridades y personalidades, con las que trató asuntos de la Academia. (23-01-2003).

- Entrevista del Sr. Criado Costa con el Sr. Director del diario *ABC*, con quien trató de las relaciones entre el periódico y la Academia, de proyectos futuros y sobre publicidad de los actos académicos. (23-01-2003).
- Reunión del Sr. Criado Costa en el Rectorado de la Universidad de Córdoba el 22 de enero, con el Excmo. Sr. Rector Magnífico, el Ilmo. Sr. Presidente de la Diputación Provincial, el Excmo. Sr. General Jefe de la Comandancia Militar de Córdoba, el Sr. Alcalde de Montilla (Córdoba), la Sra. Teniente Alcalde de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, el Sr. Director de la Obra Social y Cultural de CAJASUR y otras autoridades y personalidades, para aprobar el programa de actividades y actos que se celebrarán a lo largo del presente año 2003 con motivo del 550 aniversario del nacimiento del Gran Capitán y del quinientos aniversario de las batallas de Ceriñola y Garellano. (23-01-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 30 de enero, con D<sup>a</sup>. Elsa López, Directora de la Fundación Antonio Gala, con la que trató de las relaciones de la Academia con la Fundación y de actividades en común o en colaboración. (06-02-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 31 de enero, con D. José M<sup>a</sup>. González de Caldas Méndez, Consejero Delegado de la empresa Tauro Toro, en la que trataron de asuntos taurinos en relación con la Academia. (06-02-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 6 de febrero, con el Sr. Director del diario *El Día de Córdoba*, D. Juan Manuel Marqués Perales, con quien trató de las buenas relaciones de la Academia con dicho medio, de proyectos futuros y de publicidad de los actos académicos. (13-02-2003).
- Almuerzo del Sr. Criado Costa, el 7 de febrero, invitado por el Rectorado de la Universidad de Córdoba, para programar un conjunto de actos de alto nivel que se desarrollarán durante el mes de noviembre de 2003, con el apoyo de la Fundación P.R.A.S.A. y de la Fundación EFE, para conmemorar el XXV Aniversario de la Constitución Española. (13-02-2003).
- Felicitación de D. Manuel Galeote, de la Universidad de Málaga, a la Academia por la “espléndida edición” del *Boletín*, “de tanta calidad”. (13-02-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 17 de febrero, con el Director del diario *Córdoba*, D. Alfonso Sobrado Palomares, con quien trató de las relaciones de la Academia con dicho medio, de proyectos futuros y de publicidad de los actos académicos. (20-02-2003).
- Visita privada a esta Academia de D. Rafael Merino López, candidato a la Alcaldía de Córdoba por el Partido Popular, el 18 de febrero, donde trató temas de Cultura y de la ciudad. (20-02-2003).
- Entrevistas del Sr. Criado Costa con Comerciales de los diarios *ABC*, *El Día de Córdoba* y *Córdoba* para tratar sobre publicidad de actos académicos en dichos medios.
- Sendas entrevistas del Sr. Criado Costa, el 28 de febrero en Sevilla, con las Sras. Consejeras de Educación y Ciencia y de Cultura y con el Sr. Secretario General de Universidades e Investigación. (06-02-2003).
- Entrevista de los Sres. Criado Costa y Mellado Rodríguez, el 11 de marzo, con el Alcalde de Nueva Carteya para tratar de la solicitud de éste de celebrar una Jornada de la Academia en dicha villa. (13-03-2003).
- Grabación de una entrevista al Sr. Criado Costa, el 12 de marzo, en Localia Televisión. (13-03-2003).
- Reunión de la Comisión de Seguimiento del Convenio vigente entre la Diputación Provincial de Córdoba y la Real Academia. (20-03-2003).

- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 18 de marzo, con el Diputado del Área de Cultura y Vicepresidente de la Diputación Provincial de Córdoba, D. José Alberto Gómez Velasco, con quien trató de asuntos comunes entre la Diputación y la Academia. (20-03-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa, el 18 de marzo, con la Sra. Teniente de Alcalde del Área de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, D<sup>a</sup>. Angelina Costa Palacios, con quien trató asuntos de interés común a la Academia y al Ayuntamiento. (20-03-2003).
- Visita institucional de la Academia a la sede de la Fundación Antonio Gala, el 18 de marzo, recorriendo todas las dependencias del antiguo convento del Corpus Christi. (20-03-2003).
- Venta de la casa nº 7 de la calle Ambrosio de Morales, propiedad de la Academia. (20-03-2003, 27-03-2003, 03-04-2003 y 10-04-2003)).
- Felicitación del Ayuntamiento de Fuente Obejuna (Córdoba) en reconocimiento de “la labor científica y cultural de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes y, en su nombre, la de su Director el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa”. (27-03-2003).
- Firma del “contrato de arrendamiento de servicios de seguridad” con la empresa Securitas, Seguridad España, S.A. (27-03-2003).
- Limpieza y reentelado del cuadro con el retrato en lienzo del Gran Capitán, propiedad de la Academia. (27-03-2003).
- Visita institucional de la Academia al yacimiento arqueológico de Cercadillas, integrado en la Estación de Autobuses (sótano) y en la del AVE de Córdoba, con explicaciones de los Sres. Marfil Ruiz y Arjona Castro, el 27 de abril. (08-05-2003).
- Firma de un convenio con la Universidad de Córdoba y con la Fundación PRASA, con el apoyo de otras instituciones, para la organización de los Actos conmemorativos del XXV Aniversario de la Constitución Española de 1978. (15-05- y 05-06-2003).
- Entrevista del Sr. Criado Costa con el Ilmo. Sr. Subdelegado del Gobierno en Córdoba, D. José Antonio Mancheño Jiménez, a iniciativa de éste, en la que trataron de la financiación de las obras de restauración, ampliación y mejora de la sede de la Academia con cargo al 1% cultural de las grandes obras públicas y de la posibilidad de que el Excmo. Sr. Ministro de Fomento, D. Francisco Álvarez Cascos, pronuncie una conferencia en la Academia. (05-06-2003).
- Venta de la casa número 7 de la calle Ambrosio de Morales, de Córdoba, que fue propiedad de la Academia. (05-06-2003).
- Compra e instalación de una nueva fotocopiadora. (05-06-2003).
- Ofrecimiento de la XVI Noche Flamenca de la Federación de Peñas Cordobesas en homenaje a esta Real Academia de Córdoba en reconocimiento de su labor en pro de la cultura en general y del arte flamenco en particular. Se celebró en los Jardines del Alcázar de los Reyes Cristianos el día 21 de junio. Actuaron los “cantaosres” Calixto Sánchez, Terremoto de Jerez (Hijo), Rafael Ordóñez y Anabel Castillo, los guitarristas Manuel Silveria y Rafael Trenas y la bailaora Ana Rodríguez y su grupo. La Alcaldesa de Córdoba y el Presidente de la Federación de Peñas entregaron al Director de la Academia un artístico guadamecí alusivo a las tareas de ésta, cuyos méritos expuso el Sr. Díez García.
- Elección del Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa como Académico Correspon-

- diente en Córdoba de la Real Academia Mallorquina de Estudios Genealógicos, Heráldicos e Históricos, el 25 de junio.
- Viaje de los Sres. Criado Costa (Director) y Mellado Rodríguez (Numerario) a Nueva Carteya, el 11 de julio, donde se reunieron con el Sr. Alcalde, con el Sr. Cronista Oficial y con algunos Concejales y trataron de la Jornada de la Real Academia de Córdoba en Nueva Carteya, que se celebrará en el otoño de 2003.
  - Reunión del Sr. Director con el Excmo. Sr. Rector Magnífico y con el Ilmo. Sr. Secretario General de la Universidad de Córdoba y con D. Carlos Vega, profesor de universidades norteamericanas, el 29 de julio, preparatoria de un viaje institucional a Boston, donde impartirán varias conferencias.
  - Visita del Sr. Criado Costa (Director), de la Sra. Porro Herrera (Secretaria), del Sr. Arjona Castro (Bibliotecario) y del Sr. Lope López de Rego (Numerario y Arquitecto) al Ilmo. Sr. D. Javier de Torre Mandri (Subdelegado del Gobierno) para cumplimentarlo, ponerlo en antecedentes de la Academia y solicitar una importante subvención del 1% Cultural (Ministerios de Fomento y de Educación, Cultura y Deporte) para las obras de la Academia.
  - Firma de la prórroga del convenio de colaboración entre la Academia y la Fundación P.R.A.S.A. para el curso 2003-2004. (Septiembre).
  - Asistencia de los Sres. Criado Costa (Director) y Mellado Rodríguez a la XXXIX Asamblea General de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., celebrada en Zaragoza del 25 al 27 de septiembre y organizada por la Institución "Fernando el Católico".

#### ANEXO XVII INSTITUTO DE ACADEMIAS DE ANDALUCÍA:

- Celebración en Córdoba, el 23 de noviembre y en la sede de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes, del acto solemne de apertura del curso 2002-2003, con posterior almuerzo de hermandad.
- Asistencia del Sr. Criado Costa y de otros Académicos, el 26 de abril en Jaén, a los actos de celebración del "Día del Instituto de Academias de Andalucía 2003", organizado por el Instituto y la Academia Andaluza de Ciencias Sociales y del Medio Ambiente con sede en Jaén. Entre otros señores, intervino D. Joaquín Criado Costa como Director de esta Academia y como Secretario General del Instituto. (24-04 y 08-05-2003).

#### ANEXO XVIII INSTITUTO DE ESPAÑA.

- Nombramiento de Académico de Honor a favor del Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno, Secretario General del Instituto de España. (20-02-2003).
- Mantenimiento de los equipos informáticos de esta Academia por parte del Instituto de España.

#### ANEXO XIX CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE CENTROS DE ESTUDIOS LOCALES (C.E.C.E.L.) DEL C.S.I.C.

- Asistencia del Sr. Criado Costa a varias reuniones de la Junta de Gobierno de la C.E.C.E.L., como Vocal de la misma. (09-10 y 31-10-2002 y 26-06-2003).

- Asistencia de los Sres. Criado Costa y Aranda Doncel a la XLIX Asamblea General de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., celebrada en Albacete del 3 al 5 de octubre. (09-10 y 31-10-2002).
- Solicitud al C.S.I.C. (D. Wifredo Rincón) de unos lotes de libros de su fondo editorial para la Academia y para los Académicos, que fueron concedidos y remitidos. (14-11-2002).
- Envío a la C.E.C.E.L. y al C.S.I.C. de ejemplares de las publicaciones de la Academia y de la Memoria de actividades.
- Colaboración en la revista de la C.E.C.E.L.
- Asistencia de los Sres. Criado Costa (Director) y Mellado Rodríguez a la XXXIX Asamblea General de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., celebrada en Zaragoza del 25 al 27 de septiembre y organizada por la Institución "Fernando el Católico".

#### ANEXO XX VISITAS INSTITUCIONALES:

- A la sede de la Fundación Antonio Gala (antiguo Convento del Corpus Christi), realizada por D. Joaquín Criado Costa (Director), D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera (Secretaria), D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas y D. Antonio Cruz Casado (Correspondientes), acompañados por varios profesores de universidades españolas y extranjeras y guiados por D<sup>a</sup>. Elsa López (Directora de la Fundación). Recorrieron todas sus dependencias, el 5 de noviembre. (14-11-2002).
- A la sede de la Fundación Antonio Gala, realizada por un nutrido número de Académicos, que con la Junta Rectora al frente recorrieron las instalaciones del antiguo convento del Corpus Christi restaurado, contemplando los hallazgos arqueológicos: mosaico y calzada romana, etc. Los visitantes tomaron café con los becarios de la Fundación. (18-03-2003).
- Al yacimiento arqueológico integrado en la Estación de Autobuses de Córdoba y en la Estación del AVE, con explicaciones de los Sres. Marfil Ruiz (Arqueólogo y Académico Correspondiente) y Arjona Castro (Arabista y Académico Numerario), el 27 de abril. La empresa de "El Barril" y "Mesón El Perol" ofreció un desayuno molinero a los asistentes. (08-05-2003).

#### ANEXO XXI AUTORIDADES Y PERSONALIDADES QUE VISITAN LA ACADEMIA:

- Ilmo. Sr. Presidente de la Excma. Diputación Provincial de Córdoba, D. Francisco Pulido Muñoz. (17-10-2002).
- Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Angelina Costa Palacios, Teniente de Alcalde Delegada del Área de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. José Roldán Cañas, Vicerrector de Gestión y Recursos de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. Decano-Presidente del Colegio Oficial de Abogados de Córdoba, D. Francisco de P. Rojas Folgado. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. Director del Centro Asociado de la U.N.E.D. en Córdoba, D. José Camero Ramos. (En varias ocasiones).
- D. Miguel Ángel Torrico Pozuelo, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (En varias ocasiones).

- D. Ángel Blanco Moreno, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (17-10-2002).
- Ilmo. Sr. D. Diego Márquez Ruiz, Comisario Jefe de la Policía Nacional en Córdoba. (17-10-2002).
- Excmo. Sr. D. Manuel Torralbo Rodríguez, Vicerrector de la Universidad de Córdoba. (11-11-2002).
- Ilmo. Sr. D. Francisco Pérez Jiménez, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez, Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Dr. D. José López Miranda, Director del Hospital Universitario "Reina Sofía" de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excma. Sra. Alcaldesa de Córdoba, D<sup>a</sup>. Rosa Aguilar Rivero. (14-11-2002).
- Ilma. Sra. Delegada Provincial de la Consejería de Cultura, D<sup>a</sup>. Rafaela Valenzuela Jiménez. (14-11-2002).
- D. Francisco Alcalde Moya, Presidente de la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Rafael López Naisse, Presidente de la Asociación Fotográfica Cordobesa (AFOCO). (14-11-2002).
- Ilmo. Sr. Delegado del Ministerio de Defensa, Coronel D. Francisco Aguilar Rivera. (En varias ocasiones).
- D. Manuel Cardona, Jefe Provincial de Tráfico. (21-11-2002).
- D<sup>a</sup>. Pilar Gómez de Cisneros y Ramos, Diputada del Colegio Oficial de Abogados de Córdoba. (22-11-2002).
- D. José Luis Castillejo Brull, Director General de la Editorial Ariel y Catedrático de la Universidad de Barcelona. (22-11-2002).
- Ilmo. Sr. Secretario General de Universidades e Investigación de la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía, D. Francisco Gracia Navarro. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Amador Jover Moyano, ex-Rector de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. Jefe de la Guardia Civil de Córdoba, D. Rafael Daza Pichardo. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. Presidente del Colegio Oficial de Arquitectos de Córdoba, D. Francisco Daroca Bruño. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas, Vicepresidente 1<sup>o</sup> del Instituto de Academias de Andalucía y Presidente de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría de Sevilla. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Gonzalo Piédrola Angulo, Vicepresidente 2<sup>o</sup> del Instituto de Academias de Andalucía. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Ramón Corzo Sánchez, Tesorero del Instituto de Academias de Andalucía. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Javier de Navascués y de Palacio, Presidente de la Real Academia Provincial de Bellas Artes de Cádiz. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. José Gómez Sánchez, Presidente de Honor de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Francisco Fernández García-Figueras, Presidente de la Real Academia de San Dionisio, de Ciencias, Artes y Letras de Jerez de la Frontera. (23-11-2002).

- Excmo. Sr. D. Gerardo Pardo Sánchez, Presidente de la Academia de Ciencias Matemáticas, Físico-Químicas y Naturales de Granada. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Julio Boza López, Presidente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental en Granada. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Arcadio Ortega Muñoz, Presidente de la Academia de Buenas Letras de Granada. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Alberto Ramos Cormenzana, Presidente de la Academia Iberoamericana de Farmacia. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. José Carlos Vilchez Martín, Presidente de la Academia de Ciencias, Artes y Letras de Huelva. (23-11-2002 y 15-01-2003).
- Excmo. Sr. D. Antonio Pascual Acosta, ex-Consejero de Educación y Ciencia y de Industria de la Junta de Andalucía y Presidente de la Academia Andaluza de Ciencias Sociales y del Medio Ambiente con sede en Jaén. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Alfredo Asensi Marfil, Presidente de la Academia Malagueña de Ciencias. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Ángel Olavarría Téllez, Presidente de la Real Academia Sevillana de Legislación y Jurisprudencia. (23-11-2002).
- Excmo. Sr. D. Francisco J. Fernández-Pro Ledesma, Presidente de la Real Academia de Ciencias, Bellas Artes y Buenas Letras "Luis Vélez de Guevara" de Écija. (23-11-2002).
- Ilmo. Sr. D. Antonio González Gómez, Secretario General de la Academia de Ciencias, Artes y Letras de Huelva. (15-01-2003).
- Excmo. Sr. D. Manuel Torres Aguilar, Vicerrector de Estudiantes de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. José Manuel Roldán Nogueras, Vicerrector de Profesorado y Ordenación Académica de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Enrique Aguilar Benítez de Lugo, Vicerrector de Investigación de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Pedro Gómez Caballero, Vicerrector de Estatutos de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. José Manuel Muñoz Muñoz, Vicerrector de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Enrique Aguilar Gavilán, Secretario General de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Rafael Manzano Martos, catedrático de Arquitectura y Académico Numerario de las Reales Academias de Bellas Artes de San Fernando (Madrid) y de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría (Sevilla). (19-02-2003).
- D. Juan Merino Cañasveras, Alcalde de Castro del Río (Córdoba). (19-02-2003).
- Excmo. Sr. D. Alberto de Cuenca Prado, Secretario de Estado de Cultura, del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte. (25-02-2003).
- D. Antonio Gala Velasco, ilustre escritor. (25-02-2003).
- Ilmo. Sr. D. José Antonio Mancheño Jiménez, Subdelegado del Gobierno en Córdoba. (25-02-2003).
- D. Rafael Merino López, candidato a la Alcaldía de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Federico Cabello de Alba, Comisario Jefe de Policía de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Juan Carlos Mestre, ilustre poeta. (11-03-2003).

- D<sup>a</sup>. Elsa López, Directora de la Fundación Antonio Gala. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Eduardo Baena Ruiz, Presidente de la Audiencia Provincial de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Juan González Palma, Decano del Ilustre Colegio de Abogados de Lucena. (13-03-2003).
- Ilmo. Sr. D. Francisco Angulo Martín, Magistrado Presidente de la Sección Primera de la Audiencia Provincial de Córdoba. (13-03-2003).
- Excmo. Sr. D. José M<sup>a</sup>. Blázquez Martínez, Catedrático de Historia Antigua y Numerario de la Real Academia de la Historia. (25-03-2003).
- Prof. Dr. Claude Domergue, de la Unité Toulousaise d'Archéologie et d'Histoire de la Universidad de Toulouse-Le Mirail. (25-03-2003).
- Sra. Alcaldesa de Fuente Obejuna (Córdoba). (25-03-2003).
- Excmo. Sr. D. José Manuel Mollá Ayuso, General Jefe de la BRIMZ "Guzmán el Bueno" X y Comandante Militar de Córdoba. (26-03-2003).
- Excmo. Sr. D. Eugenio Domínguez Vilches, Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D<sup>a</sup>. Juana Romero González, Vicepresidenta de la Fundación y del Grupo PRA-SA. (02-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Julio Tomás Díaz de la Cuesta, Presidente del Colegio Oficial de Veterinarios de Córdoba. (02-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Jesús Aguirre Muñoz, Presidente del Colegio Oficial de Médicos de Córdoba. (02-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Juan José Pérez Valverde, Gerente de la Universidad de Córdoba. (02-04-2003).
- Excmo. Sr. D. Antonio Narváez Rodríguez, Fiscal del Tribunal Constitucional. (07-04-2003).
- Excmo. Sr. D. José Miguel Santiago Castelo, Director de la Real Academia Extremeña de las Letras y las Artes y Subdirector del diario *ABC* de Madrid. (08-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Narciso Ariza Doya, Fiscal Jefe de la Audiencia Provincial de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Agustín Luna Serrano, Catedrático de Derecho Civil de la Universidad de Barcelona. (21-04-2003).
- D. Ignacio Helguero y D. Javier Lostalé, Directores de "La Estación Azul" de Radio Nacional de España. (22-04-2003).
- D. Antonio Carpio Quintero, Alcalde de Montilla (Córdoba). (22-04-2003).
- D. Roberto Loya Casarejos, Director de Radio Nacional de España en Córdoba. (22-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Antonio Carpio Quintero, Alcalde de Montilla (Córdoba). (22-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Manuel Naveas, Coronel de la BRIMZ "Guzmán el Bueno" X (Cerro Muriano). (22-04-2003).
- Ilmo. Sr. D. Rafael Aguilar Molleja, Marqués de la Vega de Armijo. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Ignacio Sierra Gil de la Cuesta, Presidente de la Sala Primera del Tribunal Supremo. (05-05-2003).
- Excmo. Sr. D. Miguel Sánchez, General de la Guardia Civil en la reserva. (12-06-2003).

ANEXO XXII  
AGRADECIMIENTOS DE LA ACADEMIA:

- Al Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, por haberle concedido a esta Real Academia la Medalla de Oro de la Ciudad. (09-10-2002 y 31-10-2002).
- A la Fundación P.R.A.S.A. y a su Presidente, D. José Romero González, el convenio firmado entre la misma y esta Real Academia para el desarrollo de actividades durante el curso 2002-2003. (21-11-2002).
- A D. Alfredo Martínez, su colaboración con la Academia durante el tiempo en que fue Director del diario "El Día de Córdoba". (09-01-2003).
- Al Departamento de Publicaciones del C.S.I.C., que dirige D. Wifredo Rincón, el envío de un nutrido lote de libros de su fondo editorial. (09-01-2003).
- A la Obra Social y Cultural de CAJASUR, el envío de doscientos ejemplares del libro *La colección de obras de arte de la Real Academia de Córdoba*. (09-01-2003).
- A D. Juan Vacas Montoro, Correspondiente, por su generosidad para realizar desinteresadamente la Galería de retratos de los Directores de esta Academia. (06-03-2003).
- A la empresa Arenal 2000 y a D. Rafael Gómez Sánchez, por la desinteresada entrega de "pins" de oro con la firma de Luis de Góngora. (13-03-2003).
- A la Fundación PRASA y a su Presidente, D. José Romero González, por la donación de cincuenta libros para obsequiar a los señores Académicos. (20-03-2003).
- Al Ayuntamiento de Fuente Obejuna (Córdoba), por su felicitación a esta Academia por la labor científica y cultural que viene desarrollando. (27-03-2003).
- A D. Emilio Serrano Ortiz, por la limpieza y reentelado del cuadro con el retrato en lienzo del Gran Capitán, propiedad de la Academia. (27-03-2003).
- A la empresa "El Día de Córdoba", por la concesión a la Academia de una suscripción gratuita al diario. (03-04-2003).
- A la empresa editora de "ABC", por el envío del diario a la Academia gratuitamente. (03-04-2003).
- A D. Rafael Mir Jordano, D. Antonio Manzano Solano, D. Juan Manuel Fernández Pastor y D<sup>a</sup>. María Dolores Fernández Delgado la desinteresada colaboración de todos ellos en la venta de una casa propiedad de la Academia. (10-04-2003).
- A D. Antonio Manzano Solano, por sus gestiones en la Gerencia de Urbanismo de Córdoba para agilizar determinados trámites. (24-04-2003).
- A D. Pedro Marfil Ruiz y a D. Antonio Arjona Castro, por sus explicaciones en la visita institucional al yacimiento arqueológico de Cercadillas. (08-05-2003).

ANEXO XXIII  
FELICITACIONES DE LA ACADEMIA:

- A D. Ignacio García Aguilar, por la realización de la página web de la Academia. (09-10-2002).
- A la Asociación Lírica Cordobesa, por el éxito de la XVII Semana Lírica, celebrada en Córdoba. (31-10-2002).
- Al Correspondiente D. Antonio Manzano Solano, al jubilarse como Registrador de la Propiedad y Mercantil y por las Jornadas Jurídicas celebradas en su honor. (31-10-2002).

- Al Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz, por la publicación de su libro “España. 300 años de Historia” y por el homenaje tributado por la Real Academia de la Historia. (31-10-2002).
- Al Correspondiente D. José Antonio Muñoz Rojas, con motivo de haber obtenido el Premio “Reina Sofía” de Poesía Iberoamericana. (31-10-2002).
- Al Grupo de Investigación SOLARHA de la Junta de Andalucía, del que forman parte las Sras. Porro Herrera y Padilla Mangas y el Sr. Criado Costa, por el éxito de la IV Reunión Científica Internacional sobre “Claves y parámetros de la narrativa en la España posmoderna (1975-2000)” celebrada en Córdoba del 4 al 6 de noviembre. (14-11-2002).
- Al Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado, por haber obtenido el Premio Ángaro de Poesía. (14-11-2002).
- Al Dr. D. Manuel Casal Román, Correspondiente, por haber obtenido el equipo médico que él dirige el premio del Congreso de la Sociedad Andaluza de Microbiología y Parasitología Clínica. (14-11-2002).
- A D. Ignacio García Aguilar, por la confección de la Página web de esta Real Academia. (21-11-2002),
- A los Dres. Arjona Castro y Fernández Dueñas, por la buena organización y desarrollo del Ciclo “La Medicina y la Cirugía en el siglo XXI”, así como a todos los intervinientes en el Ciclo. (21-11-2002).
- A D. Luis Bedmar Encinas, con motivo de su jubilación profesional. (21-11-2002).
- Al Instituto de Academias de Andalucía, por la brillantez de los actos celebrados en esta Academia con motivo de la apertura del curso 2002-2003 del mismo. (28-11-2002).
- Al Ilmo. Sr. D. Francisco Gracia Navarro, Secretario General de Universidades e Investigación de la Consejería de Educación y Ciencia, por la calidad de la conferencia titulada “Obtención de células madre y su aplicación terapéutica” pronunciada en esta Real Academia el 23 de noviembre. (28-11-2002).
- A D<sup>a</sup>. Anahit Avakimyán, por el magnífico concierto de piano interpretado en esta Real Academia el 23 de noviembre. (28-11-2002).
- A los Ilmos. Sres. D. Juan Aranda Doncel y D. José Peña González por el éxito de la Jornada dedicada en esta Academia a D. Niceto Alcalá Zamora, coordinada por ambos, así como a los señores intervinientes y al Sr. Peña González, además, por su reciente libro, titulado “Alcalá Zamora” y editado por Ariel. (28-11-2002).
- Al Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel, por el éxito del I Congreso de Advocaciones Marianas, celebrado en Córdoba y coordinado por él, así como a los señores Académicos conferenciantes en el mismo. (28-11-2002).
- A la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Ana M<sup>a</sup>. Vicent Zaragoza, por haberle concedido el Premio “Juan Bernier” -sección de Arqueología- la Asociación Arte, Arqueología e Historia de Córdoba. (28-11-2002).
- A D. Enrique Alcalá Ortiz, por haber sido nombrado Hijo Predilecto de Priego de Córdoba. (28-11-2002).
- A D<sup>a</sup>. Adela Redondo Écija (Técnica de la Biblioteca) por la magnífica labor que viene desarrollando. (28-11-2002 y 06-02-2003).
- A los organizadores del congreso sobre el escultor cordobés Juan de Mesa -el Grupo de Investigación ARCA, de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba- por el éxito del mismo, así como a los señores Académicos que fueron ponentes o comunicantes. (05-12-2002).

- Al Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, que en el Congreso Internacional sobre “Almanzor y su época”, celebrado en Algeciras (Cádiz), tuvo a su cargo la ponencia “Al-Madina al-Zahira y la Córdoba de Almanzor”. (05-12-2002).
- A D. Juan Díez García, por su nombramiento como “Colegial de Honor”, por la Fundación “Aguilar y Eslava” de Cabra (Córdoba). (05-12-2002).
- A la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María Dolores Moreno López, por su nombramiento como “Alumna Benemérita”, por la Fundación “Aguilar y Eslava” de Cabra (Córdoba). (05-12-2002).
- A D. Luis Bedmar Encinas, por el éxito de la XI Muestra de Corales Cordobesas. (09-01-2003).
- A D. Juan Manuel Marqués Perales, por su nombramiento como Director del diario “El Día de Córdoba”. (09-01-2003).
- A D. Francisco Aguayo Egido, por la publicación de su libro *Las Cofradías de la Villa de Guadalcazar durante la Modernidad. Sus reglas y constituciones*. (13-02-2003).
- Al Excmo. Sr. D. Joaquín Michavilla Asensi, con motivo de su elección como Presidente de la Real Academia de Bellas Artes de San Carlos, de Valencia. (06-03-2003).
- A los Ilmos. Sres. D. José Manuel Cuenca Toribio y D. Enrique Aguilar Gavián por la edición y presentación de las *Actas del III Congreso de Historia de Andalucía*. (13-03-2003).
- A D. Juan Hidalgo del Moral, por la confección del cartel de la Semana Santa de Córdoba. (13-03-2003).
- A D. Juan Díez García, por la presentación del cartel de la Semana Santa de Córdoba. (13-03-2003).
- A los Sres. Hernando Luna, Blázquez Martínez, Domergue y Mellado Rodríguez por el éxito de la Jornada sobre Minería y Metalurgia (La Loba). (27-03-2003).
- Al Ilmo. Sr. D. Juan Fernández Cruz, Numerario, por ser una realidad el Museo de Artes y Costumbres Populares “Juan Fernández Cruz” de Zuheros (Córdoba). (24-04-2003).
- Al Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez y a D. Juan Francisco Rodríguez Neila, por el éxito del Simposio sobre “Julio César y Corduba: Tiempo y espacio en la campaña de Munda (49-45 a.C.)”, del que fueron Directores Académicos. (24-04-2003).
- A D. Antonio Arjona Castro, D. Joaquín Mellado Rodríguez, D. Ángel Fernández Dueñas y D. Julio Sánchez Luque, por sus pregones de Sueros, Fuente Obejuna, de Hermandades de Gloria y de la Romería de Linares respectivamente. (24-04-2003).
- A D. José García Moreno (piano), D. Modesto Jesús Berná Guisado (violín) y D<sup>a</sup>. Carlota Fernández Benítez (violonchelo), por el magnífico concierto en la Academia el 24 de abril. (08-05-2003).
- Al Excmo. Sr. D. Juan Jiménez-Castellanos y Calvo-Rubio, por habersele impuesto la Medalla de Honor del Instituto de Reales Academias de Andalucía. (08-05-2003).
- Al Ayuntamiento de Córdoba y a la Diputación Provincial, por el éxito de la Exposición sobre Romero de Torres. (15-05-2003).
- Al Ilmo. Sr. D. Juan Fernández Cruz, Numerario, por la inauguración oficial en Zuheros del Museo de Costumbres y Artes Populares que lleva su nombre. (05-06-2003).

- A D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil, por haber sido nombrada Académica Correspondiente de la Real Sevillana de Buenas Letras. (12-06-2003).
- A la nueva Corporación Municipal de Córdoba, con la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Rosa Aguilar Rivero al frente como Alcaldesa. (19-06-2003).